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На фоне роста международного рынка вооружений Россия 
увеличила военный экспорт. Но все достижения будут сведены 
на нет, если страна не модернизирует свой ВПК

Глобальный военторг

Иван 

Дмитриенко

«Россия теряет доминирующее положение 

на международном рынке вооружений», 

«Индия предпочла российским истребителям 

французские Rafale», «Иран отказался от по-

купки русских танков Т-90» – такие панические 

новости о потерях отечественного ВПК с начала 

года поступают одна за другой. Опрошенные 

«Профилем» эксперты признают, что позиции 

России на оружейном рынке действительно сей-

час как минимум не улучшаются, а в перспек-

тиве с большой долей вероятности ухудшатся. 

Однако, по их словам, последние новости 

к реальному положению дел не имеют никакого 

отношения и являются чистой воды «дутыми» 

сенсациями. Для профессионалов в таких со-

общениях ничего нового нет, поскольку речь 

идет о хорошо известных, многолетних и за-

кономерных процессах – Индия подтвердила 

решение о закупке французских самолетов еще 

два года назад, но остается самым перспектив-

ным и надежным партнером России в области 

военно-технического сотрудничества, никаких 

договоренностей с Ираном насчет наших тан-

ков не было и т. д.

Главная же проблема российского оружей-

ного экспорта совсем в другом – в обострении 

конкуренции на мировом рынке из-за появ-

ления новых игроков и падении «аппетитов» 

основных импортеров. При этом наступают 

«на пятки» российским оружейникам вовсе 

не потенциальные противники из НАТО, а как 

раз те, кого официальная пропаганда называет 

сейчас самыми верными союзниками России, – 

Китай и Израиль. (Кстати, до недавнего времени 

в числе таковых в плане торговли оружием 

числилась и Турция.)

Кроме того, эксперты вообще скептически 

оценили реляции властей об успехах россий-

ского ВПК на международной арене. Все приво-

димые цифры, с одной стороны, невозможно 

проверить из-за тотального режима секретно-

сти, с другой – в сравнении с иными статьями 

экспорта даже они выглядят весьма скромно. 

К тому же в современном мире торговля оружи-

ем вообще имеет больше отношения не к эконо-

мике, а к политике. А в случае России об успехах 

оружейного бизнеса говорить тем более сложно, 

что чаще всего речь идет о поставках в кредит, 

который мы сами же и предоставляем, а потом 

обычно списываем. То есть, по большому счету, 

это уже не торговля, а почти что раздача оружия.

Треск системы
Сегодня объем мирового рынка вооружений, 

по данным Центра анализа мировой торговли 

оружием конгресса США, составляет порядка 

$70 млрд в год. Как утверждается в докладе Сток-

гольмского международного института исследо-

вания проблем мира (SIPRI), за 2010–2014 годы 

он вырос на 16%, ежегодный рост оценивается 

в $3–3,5 млрд. Рынок фактически поделен между 

пятью крупнейшими экспортерами: США 

(31% рынка), Россией (27%), Китаем, Германией 

и Францией (по 5%) – вместе они контролируют 

почти 74% поставок. Причем Китай буквально 

ворвался в число лидеров, увеличив поставки 

оружия за 5 лет на 143%, в то время как страны 

ЕС продали на 16% меньше.

Подъем рынка эксперты SIPRI связывают 

с ростом благосостояния сырьевых стран: не-

фтяные сверхдоходы вкладывают в вооружения 

Саудовская Аравия, ОАЭ, Катар, Алжир, Вене-

суэла. Этот процесс совпал со стартом циклов 

перевооружения армий в Индии, Пакистане 

и Вьетнаме. На счету пятерки крупнейших 

импортеров – Индии, Саудовской Аравии, Китая, 

ОАЭ и Пакистана – треть мировых закупок, обе 

Америки закупили лишь 10% вооружений (рост 

на 7% по сравнению с 2005–2009 гг.), Европа – 

12% (минус 36%).

Логично предположить, что обвал нефтя-

ных цен умерит аппетиты арабских покупате-

лей, а перевооружение азиатских армий скоро 

завершится. Такого мнения, в частности, придер-

живается директор Центра анализа стратегий 

и технологий (ЦАСТ) Руслан Пухов, заметивший 

в беседе с «Профилем», что «в ближайшее время 

рынок сожмется».
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В этой ситуации выручить рынок может 
только война или гонка вооружений. И опро-
шенные «Профилем» эксперты полагают, 
что за ней дело не станет. Причем речь идет 
не столько о Ближнем Востоке, где война 
уже, по сути, в разгаре, сколько об Азиатско-
Тихоокеанском регионе (АТР) – там назревает 
еще более острая ситуация.

«Мировая система разбалтывается, трещит 
по швам, идут три затяжные войны – Ирак – Си-
рия, Йемен и Ливия, и они будут идти годами, – 
говорит старший научный сотрудник Центра 
комплексных европейских и международных 
исследований при Высшей школе экономики 
Василий Кашин. – Это дополняется ростом на-
пряженности в Восточной Азии: Пекин наращи-
вает военное присутствие в Южно-Китайском 
море, что уже приводит к трениям в китайско-
японских отношениях».

«Уже видно, что «Исламское государство» 
(запрещено в РФ. – «Профиль») взяло курс на вос-
ток – Филиппины, Малайзию, Индонезию. Плюс 
американцы пытаются сдержать Китай, исполь-
зуя своих союзников – Южную Корею, Тайвань, 
Японию. В итоге все втягиваются в подпитыва-
ние рынка вооружений, – считает директор Цен-
тра стратегической конъюнктуры Иван Конова-
лов. – Покупательная способность импортеров 
падает, но желание закупить остается прежним. 
Это видно по количеству парафированных, 
то есть предварительных, соглашений: их заклю-
чается так же много, но процент последующих 
отказов увеличился. К примеру, Эмираты от-
казались от крупного контракта на истребители 
Eurofighter Typhoon. Постепенно хозяевами рын-
ка станут те страны, бюджет которых не зависит 
от нефти, даже если он невелик».

Между тем Кашин уверен, что 
и сырьевые страны будут наращивать 
оборонные расходы: «У стран Пер-
сидского залива и Северной Африки, 
может быть, денег стало меньше, 
зато угроз стало больше. Они скорее 
ограничат свои траты в чем-то дру-
гом, но оружие покупать продолжат». 
А по словам Коновалова, рост военных 
бюджетов в ближайшие годы станет 
повсеместной тенденцией и коснется 
в том числе «мирной» Европы. Пер-
вой, по его мнению, милитаризацию 
начнет Германия.

В свете последних событий 
эксперты SIPRI отмечают активи-
зацию стран по периметру России. 
В 2014 году Польша закупила 119 тан-
ков и заказала 40 крылатых ракет 

у США, Латвия планирует приобрести 123 бри-
танских броневика, Эстония – 44 голландских. 
Быстрее же всего вооружается Азербайджан, 
с конца 2000-х годов увеличив оружейные 
контракты на 249%. С учетом подобных ажио-
тажных настроений эксперты американского 
центра IHS Jane’s прогнозируют, что к 2020 году 
объем мирового рынка вооружений удвоится 
и составит $150 млрд.

Америку не догнать
Сколько оружия вывозит Россия за рубеж? 
Об этом ежегодно отчитывается госкорпора-
ция «Рособоронэкспорт» (контролирует 80–90% 
экспорта). Согласно этим отчетам, объемы 
экспорта всегда росли: в 90-х годах колебались 
на уровне $2–4 млрд в год, в 2004 году достиг-
ли $5,8 млрд, в 2007-м – $7,5 млрд, в 2010-м – 
$10,4 млрд, в 2011-м – $13,2 млрд. Тогда же, 
в 2011 году, в СМИ появился план «Рособоронэк-
спорта», по которому экспорт должен увеличи-
ваться на 500–700 млн ежегодно. В течение трех 
лет эту норму удавалось выполнять, но затем 
рост затормозился. В 2014 году оружия было 
вывезено на $15,5 млрд, в 2015-м – на $15,2 млрд 
(эту цифру в конце декабря назвал РИА «Ново-
сти» анонимный представитель Федеральной 
службы по военно-техническому сотрудни-
честву – ФС ВТС). План на 2016 год, по словам 
сотрудника ФС ВТС, предусматривает 
такую же сумму.

Остановился и рост портфеля заказов 
«Рособоронэкспорта»: в 2007 году он оце-
нивался в $21 млрд, в 2012-м – в $35 млрд, 
а с 2013-го колеблется в пределах $45–
50 млрд. В декабре 2015 года глава «Ростеха» 
(куда входит «Рособоронэкспорт») Сергей 

Западные страны 

много торгуют между 

собой в рамках НАТО 

(на фото - учения 

НАТО в Эстонии). 

Например, Эстония 

планирует приоб-

рести 44 голландских 

броневика, Латвия – 

123 британских
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Чемезов сообщил, что объем контрактов рас-

тет с начала 2000-х годов и «не было ни одно-

го года снижения».

Однако зарубежные данные по российско-

му экспорту существенно отличаются. По ин-

формации SIPRI, объем поставок из России уже 

в 2014 году снизился почти на 30%, составив 

всего $6 млрд. Правда, в том, что касается абсо-

лютных цифр, эксперты обычно не ориентиру-

ются на SIPRI, который рассчитывает их в ценах 

90-х годов. По данным же доклада аналитиков 

конгресса США, в 2014 году РФ продала оружия 

на $10,2 млрд, а сами США – на $36 млрд.

В одном все источники сходятся – о том, 

чтобы догнать и перегнать Америку, россий-

ским оружейникам мечтать не приходится. 

«Главная цель на будущий год – удержать второе 

место по экспорту оружия», – объявил в декабре 

представитель ФС ВТС. По мнению директора 

Центра анализа мировой торговли оружием 

Игоря Коротченко, в недостатке амбициозно-

сти ведомство упрекнуть нельзя: «Это совсем 

не скромный план, а вполне достойный. Бес-

конечно расти наш экспорт не мог – за рынки 

идет тяжелая борьба. Сейчас главное – удержать 

планку в $14–15 млрд. Повысится ли она, зави-

сит уже не от нас, а от общемировых трендов». 

Из тройки конкурентов – Китай, Германия, 

Франция – наиболее опасны французы, заявил 

«Профилю» член Экспертного совета коллегии 

Военно-промышленной комиссии при прави-

тельстве РФ Виктор Мураховский. «Франция 

сейчас будет наступать нам на пятки, и хоро-

шо бы удержать второе место. Соотношение 

по экспорту 1 к 2 с США очень почетное, если 

вспомнить, что экономики двух стран в целом 

соотносятся как 1 к 10», – заявил он. Василий 

Кашин также полагает, что опасаться следует 

не Китая, а стран НАТО: «Западные страны 

много торгуют между собой в рамках альянса. 

А поскольку бюджеты у них колоссальные, 

им легко выйти на астрономические суммы, 

было бы желание».

Торговля не ради денег
Сколько же Россия реально зарабатывает 

на торговле оружием? В 2011 году Владимир 

Путин установил нижнюю планку рентабель-

ности для предприятий ВПК – 15%. «Это цифра 

из нормативных документов, она касается 

поставок своим ВС, – уточняет Виктор Мура-

ховский. – Предполагается, что рентабельность 

поставок за рубеж как минимум вдвое выше – 

30%». Но насколько оружейный бизнес выгоден 

в действительности, представители «Ростеха» 

Авианосец 

«Викрамадитья», 

переделанный 

из авианесущего 

крейсера «Адмирал 

Горшков» (на фото 

слева), Индия ждала 

от России несколько лет

В совместном заявле-

нии российского пре-

зидента Владимира 

Путина и индийского 

премьер-министра 

Нарендры Моди (на 

фото внизу) по итогам 

встречи в декабре 

2015 года не было 

упомянуто о сдел-

ке, которой ждали 

многие: о поставке 

в Индию современных 

российских зенитно-

ракетных комплексов 
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и ФС ВТС публично не сообщают. Соответствую-

щие запросы «Профиля» в оба ведомства также 

остались без ответа.

«Сфера торговли оружием является абсо-

лютно закрытой, это черная дыра. Фактически 

мы знаем только две цифры – $15 млрд за год 

и $40–50 млрд портфеля заказов, – говорит воен-

ный обозреватель, шеф-редактор «Ежедневного 

журнала» Александр Гольц. – Слишком сильно 

врать насчет них чиновники не могут, поскольку 

Россия обязана с годовым лагом сдавать в ре-

естр ООН данные по внешней торговле, и там 

по номенклатуре можно проверить. Тем не ме-

нее это не реальные цифры, реальные засекре-

чены. Что уж говорить о показателях прибыли 

предприятий, размере комиссионных посред-

нику – «Рособоронэкспорту» и так далее? Здесь 

неизвестно вообще ничего. И только один раз 

у Путина прорвалось, когда он собрал представи-

телей авиационной промышленности и в край-

нем раздражении стал с них спрашивать, почему 

зарубежные контракты в авиации не приносят 

прибыли (этот случай был на МАКС-2009. – «Про-

филь»). Тем и подтвердил подозрения, что все это 

производство ради производства».

Подсчет объемов оружейного экспор-

та – дело в принципе неблагодарное, убежден 

военный обозреватель Павел Фельгенгауэр. 

Во-первых, дополнительно к публичным 

контрактам надо отслеживать поставки зап-

частей, услуг по сервисному обслуживанию, 

стоимость научно-исследовательских и опытно-

конструкторских работ (НИОКР). Во-вторых, 

официальные $15 млрд  – это сугубо справоч-

ная таможенная стоимость товаров, которые 

пересекли границу, отметил Фельгенгауэр. 

«В некоторых случаях оплата будет в рассрочку, 

а в некоторых это просто подарки друзьям – Кир-

гизии, Таджикистану или Белоруссии. И это все 

равно записывается в общую сумму как ору-

жейный экспорт, – отметил он. – Сейчас вообще 

значительная часть российских вооружений 

поставляется в кредит, причем без всякой на-

дежды на возврат, по сути, бесплатно. Например, 

миллиардные кредиты выдавались Венесуэ-

ле – понятно, что, когда там сменится режим, 

разоренная страна по старым долгам платить 

не будет. Активно списываются советские долги. 

Например, Алжиру списали $4,7 млрд с усло-

вием, что на те же деньги он купит оружие. 

Та же схема была с Сирией, которой чуть ли 

не $10 млрд списали, с каддафийской Ливией, 

хотя тогда у нее были деньги, ведь это нефтяная 

страна. В общей сложности списано $50–60 млрд 

долгов 80-х годов. Возвращают немногие. Напри-

мер, вернула Индия с американской помощью. 

Правда, сделала это в рупиях».

На фоне практики все более щедрого 

кредитования уже не кажется фантастикой 

возвращение ситуации советских времен, когда 

Москва, поставляя около 40% мирового военного 

экспорта, по факту зарабатывала меньше, чем 

Великобритания с ее 5 про-

центами. «Конечно, хочется 

все продавать за живые 

деньги, но приходится 

в кредит. Предполагается, 

что эти деньги вернутся нам 

в виде инвестиций, техно-

логий, иных видов сотруд-

ничества», – констатирует 

Игорь Коротченко. Впрочем, 

«бизнес по-современному» 

в оборонном экспорте тоже 

присутствует, признает Александр Гольц: «Сразу 

видно, когда идет нерыночная сделка, – это 

продажа кому-то вроде Венесуэлы с желанием, 

что называется, запустить американцам ежа 

в штаны. Большие делегации, пышные деклара-

ции и так далее. В плане бизнес-сотрудничества 

главный пример – Китай. Здесь и переговоры 

по-другому проходят, и суммы другие».

Помимо геополитических целей, «даровой» 

экспорт преследует социальную – выживание 

наукоемких военных производств. «Важно 

усиливать присутствие России на глобальном 

рынке вооружений. Это должно помочь оборон-

ным предприятиям планировать расширение 

и обновление производства», – заявил Путин 

в 2014 году. «Речь идет о том, что за счет увеличе-

ния серии можно сократить маржинальные из-

держки, – поясняет Фельгенгауэр. – То есть если 

мы производим 200 танков для своей армии, 

а еще потом 800 на экспорт, то средняя цена 

первых 200 окажется ниже. О доходах госбюдже-

та здесь речи вообще не идет». По словам Ивана 

Коновалова, государство и не стремится зарабо-

тать на оборонке: «Если сравнить эти $15 млрд 

с объемами, которые зарабатывают «Газпром» 

или «Лукойл», это смешные суммы. И даже 

Главный фактор конкурентоспособности россий-

ского вооружения – преимущество в цене. Другой 
наш козырь – простота вооружений в обслуживании 
и освоении личным составом. Кроме того, в отличие 
от США и ЕС, Москва продает, кому хочет, и политиче-
ские условия выдвигает только ближайшим соседям
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американские $30 млрд невелики на фоне их 

военного бюджета $600 млрд. А в контексте 

промышленности это нужные суммы, которые 

помогают двигать локомотив ВПК вперед».

В защиту российского ВПК эксперты от-

мечают, что другие экспортеры оружия тоже 

не ориентируются на прибыльность. «У амери-

канцев военный экспорт тоже носит характер 

поддержки союзников – например, крупные 

продажи в кредит Израилю. Правда, они трезвее 

оценивают, кому продают. Ситуация, когда 

все рисковали, была характерна для холодной 

войны. Сейчас США воздерживаются продавать 

оружие одиозным режимам, особенность кото-

рых в том, что их свергают», – считает Гольц.

«В США на оружии зарабатывают конкрет-

ные компании, а налогоплательщик теряет, – 

развивает тему Фельгенгауэр. – Разработка 

оружия неизбежно субсидируется, это в прин-

ципе убыточное дело. Военная торговля выгод-

на покупателям, которые обустраивают свою 

безопасность, не проводя годы в лабораториях, 

а продавцам она невыгодна. Современное воору-

жение стоит дорого, его разработка – еще доро-

же, а если вкладывать в итоговую цену затраты 

на все НИОКР, тогда никто ничего не продаст. 

Были попытки создать оружейную индустрию 

по бизнес-законам, и все они закончились мону-

ментальным крахом. Яркий пример – Бразилия, 

которая решила этим заняться, когда активно 

вооружался Ирак Саддама Хусейна. Но потом 

режим Хусейна пал, и вся индустрия накрылась 

медным тазом, поскольку покупатель исчез. Этот 

рынок очень узок и подвержен колебаниям: есть 

война – есть спрос, кончилась война – кончился 

спрос. Слишком рискованно, чтобы заходить 

с бизнес-целями».

По этой же причине в масштабе 2–3 лет 

сложно делать выводы о том, вырос или замед-

лился экспорт из какой-либо страны, полагает 

Василий Кашин: «Это не плавный процесс, как 

на рынке телевизоров, где плюс-минус 10% – ги-

гантское изменение, которое ведет к мировоз-

зренческим выводам. Мировой военторг – это 

ограниченное число покупателей и крупных 

контрактов, которые заключаются не каждый 

год. У вас могут заказать большую партию 

самолетов, но она закроет потребности страны-

покупателя лет на 15–20. И дальше нужно найти 

другой рынок».

Последний шанс на обновление
За счет чего российское вооружение конкуриру-

ет с западным? Главный фактор – преимущество 

в цене. По словам Кашина, с учетом нынешнего 

курса рубля наша техника в среднем вдвое де-

шевле, чем аналогичные американские модели. 

Правда, до девальвации российские издержки 

росли, а ценовой фактор сглаживался, уточняет 

Фельгенгауэр: «Новое вооружение – например, 

вертолеты Ми-8 и Ми-17 – подорожало, подтя-

нувшись до среднемировых цен. Преимущества 

в цене в последние годы удавалось достигнуть, 

только если контракт субсидировался государ-

ством».

Другой наш козырь – простота воору-

жений в обслуживании и освоении личным 

составом. Большая часть техники, которую 

Россия выводит на рынок, – клоны еще со-

ветских моделей 80-х годов, констатирует 

Гольц. И если в сотрудничестве с передовыми 

покупателями (Китай, частично Индия) это 

уже приводит к проблемам, то в отношениях 

с отсталыми странами (Ирак, африканские 

С учетом нынеш-

него курса рубля 

российская техника 

в среднем вдвое 

дешевле, чем анало-

гичные американские 

модели. Правда, до 

девальвации новое 

вооружение, напри-

мер, вертолеты Ми-8 

и Ми-17, подорожало, 

подтянувшись до 

среднемировых цен. 

На фото – вертолеты 

МИ-17 и БТРы
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государства), наоборот, является плюсом: 
сложная западная техника им и не нужна. 
«Исторически советско-российская оружейная 
школа работала на простоту, это наша сильная 
сторона», – соглашается Кашин.

Сохраняется и политический фактор. «За-
пад, а точнее, США, обставляет покупку своего 
оружия огромным количеством политических 
условий, – рассказывает Кашин. – Вы не можете 
заключить с американцами сделку без сложной 
подоплеки, не войдя с ними в новое качество 
политических отношений. Плюс там сложная 
бюрократическая система одобрения контрак-
тов. То есть, даже если вы хорошо себя ведете, 
не факт, что получите свое оружие. Что касается 
европейцев, то они больше скованы ограни-
чениями в рамках ЕС, которые зачастую носят 
демагогический характер. Например, Германия 
с Францией не поставляют оружие странам, 

которые могут применить их для ущемления 
прав человека. Преимущество России в том, что 
она продает, кому хочет, и не обязана никому 
давать в этом отчет. Условия Москва выдвигает, 
пожалуй, только ближайшим соседям. А осталь-
ным с нами сотрудничать комфортно. Напри-
мер, Вьетнаму, который занят постоянным 
лавированием между Китаем и США и не хочет 
покупать оружие ни у тех, ни у других. Обра-
титься к России, которая в этой региональной 
истории вообще не участвует, для вьетнамцев 
лучший выход».

Также стимулом для импортеров могут 
послужить действия РФ в Сирии, считает 
Виктор Мураховский. «В военном деле главный 
критерий истины – это практика, поэтому 
военные разных стран пристально наблюдают 
за ведущимися на Ближнем Востоке боевыми 
действиями, – говорит он. – И видят, что Сау-
довская Аравия под завязку укомплектована 
американским оружием, но пока на поле боя 
в Йемене особых успехов не видно. Наше же 
оружие показывает успехи в Ираке и Сирии – 
лучшей рекламы не придумать». Тем не менее 
эти локальные достижения могут быть сведены 
на нет, если Россия не выдержит мировые тем-
пы модернизации вооружений в перспективе 

ближайших 5–10 лет, предупреждают эксперты. 
Российский ВПК предпочитает использовать 
то, что уже наработано, а не развивать новые 
площадки, и это тревожный знак, считает 
Коновалов. «Мы очень сильны в радиоэлектро-
нике – это даже американцы признают. А вот 
на рынке радиоэлектронной борьбы (РЭБ) 
Россию почему-то не видать», – приводит он 
пример. А Мураховский называет характерной 
ситуацию с зенитно-ракетными комплексами 
С-400: «Импортеры хотят именно эту модель, 
а не предыдущий С-300. Пришлось вкладывать-
ся в новый завод в Нижнем Новгороде, который 
должен обеспечить комплексами С-400 и свою 
армию, и экспорт. Иногда мы заставляем зару-
бежных покупателей подождать».

Еще одним слабым местом российской обо-
ронки является постпродажное обслуживание 
техники, считает Фельгенгауэр. В наши дни кон-

тракт заключается не про-
сто на танк или самолет, 
а на весь 10–20-летний жиз-
ненный цикл этой боевой 
единицы. «У нас же из-за 
сложной бюрократической 
системы запчасти сложно 
достать, нужно покупать их 
у каких-то «жучков». В свое 
время были различные 

истории, когда комплектующие для самолетов 
и вертолетов производились сторонними компа-
ниями, чуть ли не в гараже на коленке переби-
рались», – вспоминает эксперт.

Кроме того, по мнению специалистов, 
весьма болезненно ударят по нашему ВПК и эко-
номические санкции, введенные западными 
странами против России после событий на Укра-
ине. Причем нет единого мнения, что более 
неприятное – финансовые или технологические 
ограничения. «Главный удар – невозможность за-
купать на Западе специальную электронику для 
космической военной техники, – говорит Алек-
сандр Гольц. – Это то, чего у нас в принципе нет. 
Россия будет вынуждена либо воровать ее, либо 
закупать в Китае уже не того качества, которое 
требуется». «Наиболее болезненное последствие 
санкций лежит в сугубо экономической сфере: 
это блокировка доступа к дешевым кредитным 
ресурсам», – уверен, со своей стороны, Виктор 
Мураховский. При этом, однако, все эксперты 
согласны, что негативный эффект от санкций 
будет нарастать по мере их продления – если 
первое время предприятия и компании смогут 
перебиваться какими-то накопленными техно-
логиями и оборудованием, то потом будет все 
сложнее. ■

Локальные достижения России на рынке оружия 

могут быть сведены на нет, если страна не выдер-

жит мировые темпы модернизации вооружений. 
Российский ВПК предпочитает использовать то, что 
уже наработано, а не развивать новые площадки
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Главные рынки сбыта российского оружия были завоеваны 
еще СССР, но монополия уже не действует

Кто за мечом 
к нам придет

Александр 

Баринов, 

Иван 

Дмитриенко 

Лидеры мирового рынка вооружений – Россия 

и США – используют разные стратегии торгов-

ли. В 2010–2014 годах, по данным Стокгольм-

ского института исследования проблем мира 

(SIPRI), американцы продали оружие в 94 стра-

ны, и доля ни одной не превышала 9%. Рос-

сия же направляет оружие в 56 стран, унасле-

довав от СССР ставку на нескольких «верных» 

партнеров. Только на три страны – Индию, 

Китай и Алжир – приходится 60% отечественно-

го экспорта, главный же партнер – Индия (39% 

поставок). Но теперь ситуация меняется, и быв-

шие советские рынки осваивают и другие.

Индия сомневается
Военно-техническое сотрудничество Индии 

с СССР опиралось на политический союз 

и позволило монополизировать рынок. «Была 

четкая двуполярность: Индия покупала оружие 

только у нас, а Пакистан и Китай дружили 

с США, – говорит военный обозреватель

 Павел Фельгенгауэр. – А сейчас мы поставляем 

Пакистану ударные вертолеты Ми-35 М,

индийцы же партнерствуют и с США». 

«В 1990-е годы Индия пользовалась слабостью 

российской экономики и ВПК, добиваясь 

очень выгодных для себя проектов, таких как 

лицензионное производство истребителей 

Су-30 МКИ, строительство атомной подводной 

лодки, совместная разработка и производство 

крылатых ракет «БраМос» и т. д. Они не только 

выигрывали по соотношению цена–качество 

перед предложениями других стран, но и по-

зволяли получить технологии, которые другие 

предоставлять и сейчас не хотят», – рассказал 

старший научный сотрудник Центра безопас-

ности ИМЭМО РАН Петр Топычканов.

Оружейный импорт индийцев долго был 

ограничен международными санкциями, нало-

женными после ядерных испытаний 1998 года. 

Когда же они были сняты, Индия смогла 

реализовать курс на диверсификацию. «Индия 

целенаправленно развивает стратегические 

отношения с разными странами, и торговля 

оружием – лишь одна из составляющих этого 

процесса, – говорит Топычканов. – Важную роль 

G
lo

ba
l L

oo
k 

pr
es

s

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 5–6  ■  15 фŉņраŏя 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиŏь Ňŏаņőая теŐа14-15

при этом играет провозглашенная нынешним 

премьер-министром Нарендрой Моди програм-

ма Made in India, согласно которой приоритет 

отдается в первую очередь проектам, предпо-

лагающим активное участие Индии в техниче-

ских разработках и производстве.

На некоторых, условно, тактических 

направлениях, таких как танки, вертолеты, 

БМП, артиллерийские установки, стрелковое 

оружие, конкуренция из-за этого становится 

более острой. К примеру, в конце 2015 года за-

вершился тендер на закупку для индийской ар-

мии САУ, в котором большие надежды возлага-

лись на наши самоходные гаубицы «Мста-СП», 

но в итоге предпочтение было отдано южно-

корейской технике. Кроме того, с США со-

трудничество идет и в обратном направлении, 

например, индийские компании поставляют 

комплектующие для американской военной 

техники, в том числе для Boeing.

С другой стороны, по целому ряду секто-

ров Россия занимает в ВПК Индии прочное по-

ложение, которое гарантирует сотрудничество, 

наверное, на десятки лет вперед. В 2014 году 

в состав ВМФ Индии был включен авиано-

сец «Викрамадитья» – прошедший глубокую 

модернизацию бывший «Адмирал Горшков». 

В рамках этого проекта индийская сторона 

закупила истребители корабельного базиро-

вания МиГ-29 К и МиГ-29 КУБ. В прошлом году 

был спущен на воду строящийся при нашей 

помощи авианосец «Викрант», и, очевидно, 

можно ожидать новых поставок палубных ис-

требителей. При участии российской стороны 

Индия реализует проект по разработке и строи-

тельству атомных подводных лодок типа «Ари-

хант». Опыт в эксплуатации таких кораблей 

индийские военные смогли получить благо-

даря аренде российской многоцелевой АПЛ 

К-152 «Нерпа» (в индийском варианте «Чакра»), 

введенной в состав ВМФ Индии в 2012 году.

Реализован крупный проект по постав-

ке и лицензионному производству истре-

бителей Су-30 МКИ. По данным на 2015 год, 

в составе ВВС Индии находилось 350 таких 

машин, фактически они 

составляют основу бое-

вой авиации страны.

Уже в 2007 году 

между Россией и Индией 

было подписано соглаше-

ние о разработке и произ-

водстве перспективного 

многофункционального ис-

требителя «пятого поколе-

ния». Но проект затянулся, 

и индийским ВВС потребовалось восполнить 

некоторый пробел, образовавшийся из-за спи-

сания старой техники. В итоге, следуя полити-

ке диверсификации, остановились на француз-

ских истребителях».

В целом, как отметил эксперт, российско-

индийское сотрудничество является ком-

плексным, в отличие от «разовых» сделок 

с США и Францией. И в долгосрочном плане 

конкуренцию нам может составить разве что 

Израиль, который реализует с Индией проект 

по созданию систем ПВО и ПРО.

Азия вооружается
В начале 2000-х годов сопоставимые с Инди-

ей закупки российского оружия осуществлял 

Китай – на его долю приходилось 45% экспор-

та, но к 2014 году, по данным SIPRI, она упала 

до 11%. Сейчас объем российско-китайского 

сотрудничества не превышает $1,5 млрд в год. 

«Китай уже совсем не тот, что был 20 лет назад. 

Это более богатая страна, ей не нужно менять 

по бартеру оружие на кроссовки, лапшу и чай, 

как это было в 80–90-е годы», – говорит Павел 

Фельгенгауэр.

Эксперты допускают, что в ближайшие 

годы поставки в Китай могут вырасти за счет 

новейшей техники – истребителей Су-35 

и зенитно-ракетных комплексов С-400. Но и это 

скорее разовые покупки, предназначенные 

не армии, а в первую очередь ВПК – для изуче-

ния и освоения технологий. Как утверждает 

военный обозреватель Александр Гольц, до сих 

пор не решены вопросы с интеллектуальной 

собственностью, благодаря чему Китай время 

от времени выходит на рынок с собственны-

ми истребителями, которые очень похожи 

на наши. Еще в конце 90-х годов Китай создал 

копию Су-27 под названием J-11 В, затем вы-

пустил «клон» МиГ-29 – FC-1, потом принялся 

за копию Су-33 – J-15. Эти модели продаются 

на международном рынке по ценам гораздо 

ниже российских. В других областях вооруже-

ний Китай уже сам претендует на роль экспор-

тера. По словам Игоря Коротченко, в технике 

Азия как магистральное направление для российского 
ВПК становится все более «недружелюбной»: многие 
страны по мере индустриализации сами осваивают 
производство. И в перспективе российский ВПК 

начнет разворачиваться от разбогатевшей Азии 

к еще бедной Африке
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последнего поколения китайцы пока 

отстают, зато у них поставлено про-

изводство более простого оружия, 

которое в силу дешевизны востребо-

вано в странах Африки и Латинской 

Америки.

Другим давним партнером 

России на азиатском направлении 

считается Иран, в 90-е годы он за-

нимал третье место после Индии и Ки-

тая. Но сотрудничество с ним было 

сведено к нулю из-за международных 

санкций. «Ирану ни мы, ни любая дру-

гая страна не может продать ни танк, 

ни самолет без решения Совбеза ООН 

в течение пяти лет с момента заклю-

чения сделки по иранской ядерной 

программе, то есть до 2020 года», – по-

яснил старший научный сотрудник 

Центра комплексных европейских и между-

народных исследований при ВШЭ Василий 

Кашин. При этом поставки Ирану россий-

ских комплексов С-300 как будто выведены 

за скобки этого порядка: Москва и Тегеран 

настаивают, что сделка реализуется, рас-

ходясь только в сроках.

Политический фактор заблокировал 

и перспективы сотрудничества с Турцией. 

В мае прошлого года сообщалось, что «Рос-

оборонэкспорт» договаривается с Анкарой 

об увеличении совместных проектов. «Туда 

шли поставки противоракетных комплексов, 

противотанковых ракет, БТР и стрелкового 

оружия. Теперь все это свернуто, перспектив 

никаких», – констатирует Виктор Мураховский.

По экспертным оценкам, вторым после 

Индии нашим партнером сегодня является 

Ирак. Туда идут штурмовики Су-25, огнемет-

ные системы ТОС-1 А, системы ПВО «Панцирь» 

и вертолеты Ми-28 и Ми-35. «Ирак стремитель-

но вооружается, просит срочно исполнять 

контракты. Штурмовики мы даже решили 

поставлять из наличия собственных ВС, все ре-

шилось в рекордно короткие сроки – за 2–3 не-

дели. Объем российско-иракских контрактов 

сегодня достигает 4–5 млрд долларов», – говорит 

Мураховский.

Объем поставок нашего оружия 

в 2014 году во Вьетнам оценивался SIPRI 

в $1 млрд, в предыдущие годы колебался 

от $1 млрд до $3,5 млрд. Среди наиболее 

крупных контрактов – истребители Су-30 

и ракетные комплексы «Бастион-П». Но и тут 

монопольного положения у России нет. Иван 

Коновалов напомнил о проигрыше в 2014-м 

«Рособоронэкспортом» тендера на строитель-

ство завода стрелкового оружия: несмотря 

на популярность калашникова, выиграла 

израильская компания IWI. В целом Азия как 

магистральное направление для российского 

ВПК становится все более «недружелюбной», 

констатирует Василий Кашин: многие страны 

по мере индустриализации сами осваивают 

производство.

Африка просыпается
За пределами Азии двумя главными импор-

терами российского оружия были Венесуэла 

и Алжир, но в обоих случаях падение цен 

на нефть обусловило сокращение поставок. 

«С Венесуэлой был гигантский объем кон-

трактов – на $12 млрд, но они уже завершены, 

и ожидать каких-то крупных заказов здесь уже 

нельзя. Достроим стрелковый завод – и всё», – 

говорит Мураховский.

С Алжиром, по словам Мураховского, кон-

тракты продолжают выполняться, до их завер-

шения остается еще несколько лет. Возможную 

потерю этой страны можно будет частично ком-

пенсировать продвижением в глубь континента. 

«Основное развитие у нас сейчас происходит 

на африканском направлении – к примеру, не-

давно появились «вкусные» контракты в Уганде. 

Мало-помалу Африка начинает вооружаться. 

Другое дело, что это еще бедные страны, и речь 

не идет о крупных контрактах».

Павел Фельгенгауэр согласен с тем, что 

российский ВПК в перспективе начнет разво-

рачиваться от разбогатевшей Азии в сторону 

Черного континента: «В Африке, где в джунглях 

воюют без штанов, но с калашниковым, мы 

сможем работать долго. На таком уровне наши 

вооружения еще вполне пригодны». ■

Благодаря аренде 

российской много-

целевой АПЛ К-152 

«Нерпа» (в индийском 

варианте «Чакра» – 

на фото), индийцы 

получили опыт 

в эксплуатации 

кораблей такого типа
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Приносит ли доходы стране вроде бы такая успешная торговля оружием

Раздача патронов  
Алексей 

Михайлов
Пшеница или оружие? 
Росстат не ведет отчетности по поставкам 

вооружений и военной техники за рубеж. 

Таможня ведет, но специфическим обра-

зом: есть статья по оружию и боеприпасам 

(сюда же относятся мины, пушки, ракетные 

комплексы) – $4,8 млрд за 2014 год. Военные 

самолеты, корабли и танки «утоплены» в со-

ответствующих статьях, и их трудно отде-

лить от экспорта гражданской продукции. 

Впрочем, судя по суммам, почти все поставки 

по этим статьям – военные.

Единственную итоговую цифру дает ОАО 

«Рособоронэкспорт». Как следует из годового 

отчета компании за 2014 год, она поставила 

на экспорт продукции военного назначения 

на $13,2 млрд в 55 стран мира. С учетом назы-

ваемой ею же цифры 85% (ее доля в экспорте 

вооружений) общая сумма экспорта получа-

ется около $15,5 млрд. Что такое для страны 

$15,5 млрд? В 2015 году это будет не более 4,5% 

ее общего экспорта. Это меньше экспорта сель-

хозпродукции из страны ($16,2 млрд) и лишь 

в полтора раза больше экспорта древесины 

($9,8 млрд). Экспорт нефти и газа приносит 

стране в 14 раз больше валюты, чем экспорт 

оружия. Продажа оружия для страны в общем 

пустяк, если вспомнить, что в 2014 году из-за 

падения цен на нефть мы потеряли 5% своего 
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экспорта, а в 2015 году – более 30%. Но, с дру-

гой стороны, поставки оружия за рубеж – это 

производство высокотехнологичных товаров, 

на которые «завязаны» более 700 предприятий 

оборонно-промышленного комплекса, кото-

рые, в свою очередь, дают заказы на металл, 

станки, инструменты и т. д. еще более широко-

му кругу предприятий. Мультипликатор этого 

производства (а значит, и вклад в ВВП) гораздо 

выше, чем в сельском хозяйстве или заготовке 

древесины…

Где деньги?
$15,5 млрд  – это оценка таможенной стоимости 

отгруженных на экспорт вооружений. Но по-

лучаем ли мы за них деньги? Сведений об этом 

в официальной статистике нет. Во времена хо-

лодной войны (до начала 80-х годов) Советский 

Союз поставлял огромное количество вооруже-

ний своим союзникам во всем мире, и в основ-

ном такие поставки шли в кредит. На конец 

1991 года другие страны были должны СССР 

около $145 млрд (оценка по официальному кур-

су Госбанка СССР – 0,66 руб./долл.). В 1997 году 

мы вступили в Парижский клуб кредиторов, 

который не признавал военных долгов, и имен-

но тогда появилась оценка – около 80% долга 

перед СССР возникло именно из-за поставок 

вооружений.
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Россия перешла к практике списания 

долгов других стран, особенно на фоне высо-

ких цен на нефть в нулевые годы. Причем речь 

шла уже не только о советских долгах. Дважды 

списывались долги Ирака, Никарагуа и Монго-

лии – второй раз точно не имевшие отношения 

к советским долгам. Всего за последние 20 лет 

Россией было списано другим странам, по не-

которым оценкам, $140 млрд. Обычно при 

списании долгов следуют договоренности о не-

которых преимуществах и учете интересов рос-

сийских компаний. Благодарная Никарагуа при-

знала независимость Абхазии и Южной Осетии. 

В Ливии при списании $4,5 млрд в 2008 году 

договорились об интересах РЖД, «ЛУКойла» 

и других компаний, но из этого ничего не вы-

шло даже еще до «арабской весны». И зачем 

было списывать долги явно платежеспособной 

нефтедобывающей стране?

Вот более актуальный пример. В мае 

2005 года Россия списала Сирии $9,8 млрд 

из $13,4 млрд долга (кстати тоже нефтедобываю-

щая страна). В свою очередь, Дамаск обязался 

закупать российское вооружение и провести 

модернизацию бронетехники, поставленной 

еще в советские времена. Может быть, именно 

этот контракт стал одной из причин военно-

го участия России в Сирии 

в 2015–2016 годах? Поддерживая 

Асада, мы защищаем свои (или 

чьи-то) коммерческие интересы?

Вообще, одно из самых рас-

пространенных условий списа-

ния долгов – это приобретение 

у России военной техники. 

И часто снова в кредит. Обра-

зуется своеобразная долговая 

«карусель» – поставки оружия 

в кредит, а когда сумма кредита 

достигает большой величины, он списывается 

при условии новых поставок оружия, опять же 

в кредит… Что от этого получает в действитель-

ности Россия? Ладно бы мы поставляли оружие 

на таких «бесплатных» условиях своим надеж-

ным союзникам в тех или иных регионах (как 

это делают, например, США, которые все же 

не злоупотребляют процессом списания креди-

тов). Так ведь у нас нет серьезных региональных 

интересов. Вся эта «карусель» преподносится 

как успешная коммерческая деятельность 

«Рособоронэкспорта» и благородная позиция на-

шей страны, стремящейся дать новый импульс 

развитию двусторонних отношений путем 

списания кредитов менее развитым странам. 

А в сумме – деятельность для страны бессмыс-

ленная и бесполезная.

ЦБР ежеквартально публикует инфор-

мацию о внешнем долге России, и мы точно 

знаем, сколько мы должны (причем не только 

государство, но и банки и компании), а также 

в какие сроки отдавать эти долги. Но не су-

ществует публичного реестра долгов перед 

Россией. Более того, не существует никакой 

открытой отчетности о списанных долгах 

и условиях таких списаний. Часто они являют-

ся неписаными. Почти год провел в СИЗО зам-

министра финансов Сергей Сторчак по обвине-

нию в мошенничестве при операциях с долгом 

Алжира перед Россией (был оправдан). Ходят 

слухи о миллиардных откатах при принятии 

решений о списании долгов. Полная непро-

зрачность ситуации только усугубляет дело.

Кто «стрижет купоны»?
Но сам главный торговец российским 

оружием, эксклюзивный госпорсредник, 

на 100% принадлежащий госкорпорации «Ро-

стех», ОАО «Рособоронэкспорт» показывает 

потрясающую эффективность своей работы. 

Его рентабельность (чистая прибыль/выруч-

ка) в 2014 году составила 44%. При том, что 

нормативная рентабельность предприятий 

оборонного комплекса, продукцию которых 

он продает, – только 15%. На счетах РОЭ ско-

пилось более 100 млрд руб. (= 5-кратной вы-

ручке 2015 года), причем хранятся средства 

в валюте, и только на девальвации 2014 года 

он заработал почти 25 млрд руб. Зачем РОЭ 

копит деньги? Он практически не делает ин-

вестиций, не покупает недвижимости, даже 

дивиденды «Ростеху» платит очень скром-

ные. Чей это «карман»? Не слишком ли боль-

шую плату он берет за свои посреднические 

услуги промышленникам, от которых они 

отказаться не могут в силу закона? ■

В 2015 году Россия заработала на экспорте 
оружия около $15,5 млрд. Это меньше, 
чем было получено от поставок сельхозпродукции 
($16,2 млрд),  не говоря уже о нефти и газе, 
приносящих стране в 14 раз больше валюты, 
чем экспорт оружия

Топ-5 долгов других стран, 
списанных Россией 
 

1 КУБА 30 2013

2 ИРАК 21,5-21,8 2004 и 2008

3 МОНГОЛИЯ 11,3 2003 и 2016

4 АФГАНИСТАН 11,1 2007

5 КНДР 11 2012

Источник: по данным СМИ.

Страна $ млрд Год списания

Одно из самых распространенных условий 

списания долгов третьим странам – приобретение 

у России военной техники. На фото – Междуна-

родный военно-технический форум «Армия-2015»
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Страшно, аж жуть
Цены на нефть на прошлой неделе заметно 
упали, как «Профиль» и предсказывал. Причина 
падения вполне очевидна – Международное 
энергетическое агентство (IEA) опубликовало 
доклад, который зафиксировал, что превы-
шение добычи нефти над спросом сохраняется 
и даже на уровне выше ожидаемого – 1,75 млн 
барр./сутки против предыдущего прогноза 
в 1,5 млн. При этом IEA не поскупилось на эпи-
теты: «Рынок уже купается в нефти, и очень 
трудно понять, каким образом цены на нефть 
могут значительно вырасти в краткосрочной 
перспективе». Цифра 1,75 прогнозируется на все 
первое полугодие 2016 года с уточнением, что 
она может вырасти, если члены ОПЕК будут про-
должать наращивать добычу.

На прогнозе IEA цены на нефть потеря-
ли 3 долл./барр., вплотную подойдя к уровню 
30 и даже пробив его. Вот интересно, столь 
солидная международная организация не могла 
не понимать, как ее доклад повлияет на рынок, 
она могла ведь как-то смягчить риторику, чтобы 
не вызывать 10–процентное падение цен за пол-
дня 9 февраля? Но не стала этого делать. Наобо-
рот, была весьма убедительна и красноречива… 
Может, она хотела напугать добытчиков, чтобы 
они сократили свои объемы и/или пришли 
к какому-то соглашению? В таком случае ее план 
пока не сработал.

К концу недели цены на нефть немного 
скорректировались – в основном на информа-
ции из США. ФРС вдруг резко ударила по тор-
мозам и из брутального ястреба превратилась 
в ласкового голубя. Риторика Джанет Йеллен 
позволила рынкам сделать вывод, что она на-
столько недовольна экономической динамикой 
в стране, что говорить о продолжении курса 
на повышение процентной ставки в 2016 году 
уже не приходится. После ее выступления дол-
лар начал падение (с 1,11 до 1,13 к евро).

Мировые фондовые рынки перепуганы 
до рекордов падения в августе 2015 года, если 
судить по «индексу страха» – S&P 500 VIX (ин-
декс волатильности). Его значения в пятницу, 
12 февраля достигли полугодового максимума, 
превысив уровень 28. Мир в неопределенности, 
пугается и шарахается от каждого новостного 
сообщения.

Рубль 
на «прикорме»
Рубль без всякой фантазии ходил вслед за неф-
тью, вновь вернувшись в зону свыше 80 к долла-
ру, а потом покинув ее, но оставшись рядом.

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина 
назвала «полной глупостью» сообщение агент-
ства Reuters о том, что правительство России 
обсуждает курс рубля, который помог бы свести 
к минимуму потери бюджета от низких цен 
на нефть. В очередной раз заверив, что рубль 
свободен и плавает, где захочет.

А чтобы рублю хотелось плавать там, где 
это нравится властям, они, уже не скрываясь, 
заявили свой новый план по изъятию валютных 
излишков у некоторых банков. В целом по бан-
ковской системе таких «излишков» нет, откры-
тая валютная позиция (активы > обязательств), 
по данным НРА, составляет всего 2,3% от общих 
банковских активов. Это означает, что банки го-
товы к девальвации рубля, она им будет скорее 
выгодна, чем нет. Но некоторые банки (напри-
мер, «Открытие») имеют значительные избытки 
валютной ликвидности, и это пугает власти. ЦБ 
заявил, что хочет поднять нормативы, чтобы 
держать валютную ликвидность банкам стало 
невыгодно, а глава Минэкономразвития Алек-
сей Улюкаев анонсировал возможный выпуск 
гособлигаций в валюте для внутреннего рынка.

Стоит заметить, что избыток валютной лик-
видности в некоторых банках смотрится как их 
стратегия (защита от падения рубля), но вызван 
он скорее объективными причинами – валюти-

экономика тренды недели
Алексей Михайлов

Рынок купается в неф-

ти, доллар падает, 

а «индекс страха» – 

волатильность фондо-

вого рынка достигает 

максимальных за пол-

года значений. Слова 

Владимира Высоцкого 

точно описывают 

нынешнее состояние 

мировых финансовых 

рынков
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зацией депозитов при малых возможностях вы-

давать валютные кредиты (спасибо ЦБ, кстати). 

Поэтому некоторые банки, не зная, куда деть 

валюту, уже пошли на обратный выкуп своих 

собственных евробондов (например, ВТБ).

Очевидно, что предположение Reuters 

вызвало такую острую реакцию Набиуллиной, 

потому что попало мимо реальных целей ЦБР: 

наш Центробанк, скорее, прикладывает усилия, 

чтобы «прикормить» рубль на более высоких по-

зициях и не дать ему упасть, чем готов смирить-

ся с его действительной динамикой к падению.

Атака роботов
Тем временем в очередной раз развлек публи-

ку глава «Роснефти» Игорь Сечин, который 

формирует мнение нашего президента относи-

тельно нефтяного рынка. Он нашел виноватых 

в падении цен на нефть. И теперь это оказа-

лись не спекулянты, а торговые роботы, при-

нимающие решения о сделках по заданным 

алгоритмам. Проблема явно не новая и с конца 

80-х широко обсуждается в развитых странах, 

давно уже придуманы механизмы «приторма-

живания» работы алгоритмов. Но вот только 

всем ясно, что роботы могут усилить сложив-

шуюся тенденцию, но лишь в краткосрочном 

периоде, обычно внутри дня, даже внутри 

15-минутки. Обвинять роботов в долгосрочной 

(недели и месяцы) динамике – это, как сказа-

ла бы Набиуллина, «полная глупость». Сечин 

демонстрирует, что он по-прежнему новичок 

на нефтяном рынке, который постоянно 

открывает для себя какие-то его «секреты» 

и с энтузиазмом потом рассказывает о своих 

открытиях.

Фикция 
антикризисного 
плана-4
Правительство продолжает формировать свой 

фиктивный антикризисный план. В последней 

версии плана на 830 млрд руб. предлагается 

четыре источника финансирования: действую-

щий бюджет (446,9 млрд руб.), антикризисный 

фонд (297,4 млрд руб.), средства Фонда на-

ционального благосостояния (39,8 млрд руб.), 

а также предполагается поиск дополнительных 

средств в ходе сокращения расходной части гос-

бюджета (136,7 млрд руб.). Теперь в нем выделят 

два раздела – набор среднесрочных мер и опера-

тивных. Мнение Минфина о снятии с расходов 

210 млрд руб. проигнорировано.

Не совсем понятно пока, как 

в план вписываются меры по повыше-

нию доходов бюджета: приватизации 

(0,9 трлн руб.), изменению формулы 

налога на добычу нефти (0,6–1 трлн 

руб.), повышению с 25% до 50% чистой 

прибыли дивидендов госкомпаний 

(0,2 трлн руб.), увеличению госза-

имствований на внутреннем рынке 

и т. д. – все это обсуждается в прави-

тельстве, что из этого будет принято, 

пока неясно. И меры по мобилизации 

доходов идут как-то в отрыве от анти-

кризисного плана и вне его состава. 

Правительство, видимо, хочет полу-

чить допдоходы в полное свое распо-

ряжение, не расписанные по статьям 

расходов и не включенные в какие-то 

фиктивные планы… Ведь два плана 

лучше одного, не так ли?

Игорь Сечин, глава 

«Роснефти», испугался 

торговых роботов, 

которые могут, 

по его мнению, 

обрушить цены на 

нефть до 10 долл./барр.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина назвала «полной 

глупостью» подозрение агентства Reuters, 

что она может быть причастна к подготовке 

падения рубля
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Как «маленький» 
Белозеров 
становится 
«большим» 
Якуниным
Пока пишутся бумаги, госкомпании не дрем-

лют. РЖД 5 февраля уже получил решение 

кабинета министров об увеличении уставного 

капитала для реализации инвестиционных про-

ектов по развитию железнодорожной инфра-

структуры общего пользования. Это 47,4 млрд 

руб. А еще правительство запланировало в рам-

ках антикризисного плана специально для РЖД 

39,8 млрд руб. из ФНБ (см. выше) на закупку 

локомотивов и рассматривает вопрос об обнуле-

нии НДС на железнодорожные перевозки.

Все возвращается на круги своя. Ни о ка-

ких реформах в РЖД от его нового главы 

Олега Белозерова не слышно, а всевозможные 

способы «выдаивания» бюджета в пользу го-

скомпании восстанавливаются. Не считать же 

реформами РЖД отрезание от него одного 

банка («Миллениум»), связанного с личными 

политическими проектами бывшего главы 

компании Владимира Якунина, из-за чего банк 

ушел в финансовое пике и 5 февраля потерял 

лицензию ЦБ. Идея о том, что реформы РЖД 

от нового руководства госкомпании снизят 

нагрузку на бюджет, похоже, пошли прахом. 

Не исключено, что по итогам года выяснится: 

«политический легковес», но хитрец Белозеров 

сумел взять из бюджета даже больше «тяжелове-

са» Якунина.

Лучшая и худшая 
новости недели
Обе новости пришли со съезда партии «Единая 

Россия». Премьер-министр Дмитрий Медве-

дев (по совместительству лидер этой партии) 

объявил о продлении программы льготирова-

ния ипотечной процентной ставки до конца 

2016 года, отметив, что это немалые затраты 

для госбюджета. Позже стало известно, что речь 

идет о 16,5 млрд руб. – копейки по сравнению 

с объемом так называемого антикризисного 

плана. Когда весной 2015-го эта мера вводилась, 

средняя ставка по ипотеке составляла 14,7%, 

и субсидирование ее до 12% имело заметный 

эффект (почти 3 п. п.). Но сейчас при средней 

ставке 12,3–12,7% вряд ли это существенно по-

влияет на стимулирование кредитов. Но все же 

за возможность экономии хоть 0,5 п. п. спасибо 

дорогому правительству.

Понятно, что на этом «Единая Россия» пы-

тается нажить хоть какой-то политический ка-

питал. Но называть «доступной» ипотеку в 12% – 

это просто бред. 12% годовых – это 10-кратный 

рост в течение 20 лет. Кому же это «доступно» 

– так сильно переплачивать за свою квартиру?

А министр финансов Антон Силуанов 

в кулуарах съезда заявил журналистам о пла-

нах повышения с 1 апреля акцизов на бензин 

на 2 рубля за литр и на дизтопливо – на 1 руб. 

Это даст бюджету 80 млрд рублей. При этом 

министр совершенно убежден, что рост акциза 

никак не отразится на розничных ценах и это 

станет просто изъятием сверхприбыли нефте-

трейдеров от снижения мировых цен на нефть 

(и оптовых цен на нее внутри страны обратным 

счетом от мировых). Министр сослался даже 

на конкуренцию автозаправок, которая не даст 

повысить цены.

Что ж, если верить Силуанову, то получа-

ется, что цены на бензин и дизтопливо должны 

были бы упасть на те же 2 и 1 рубль за литр, 

а теперь эти деньги из кармана автовладельцев 

заберет себе бюджет. Но конкуренции у нас 

в стране явно недостаточно, и с весны мы, ско-

рее всего, увидим повышение цен на топливо.

Глава ПАО «РЖД» 

Олег Белозеров 

пошел путем своего 

предшественника 

Владимира Якунина 

и вместо реформ РЖД 

нацелен на получение 

многочисленных 

дотаций из бюджета

Автомобилисты не будут удивляться, если цены на бензо-

колонках весной заметно вырастут – это станет следствием 

решений правительства о повышении акцизов
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Невероятные 
приключения 
турок в России
«Метриум Групп» подсчитало, что застройщики 

из Турции с 1998 года реализовали в России две 

тысячи проектов на общую сумму $62 млрд, что 

составляет почти пятую часть общего объема 

контрактов на отечественном строительном 

рынке. По словам Владимира Путина, в России 

работают 300 строительных компаний под 

юрисдикцией Турции, а их ежегодный оборот 

достигает 50 млрд долларов. По предложению 

Минстроя, крупнейшим строительным фирмам 

Турции разрешили остаться на российском 

рынке и завершить текущие проекты. В пере-

чень, подготовленный Минэкономразвития, 

вошли Enka, IC Ictas, Renaissance Construction, 

Ant Yapi, Mebe и Odak Group. Эти застройщи-

ки выполнят все свои обязательства по кон-

трактам, заключенным до 1 января 2016 года, 

включая объекты для чемпионата мира по фут-

болу-2018 в Санкт-Петербурге и, вероятно, 

терминал «В» в «Шереметьево».

Турки как строители привлекают прежде 

всего тем, что готовы вкладывать собственные 

инвестиции – до 30% бюджета строек. При этом 

они соблюдают сроки. Кроме того, турецкая ра-

бочая сила дешевле европейской и, часто, рос-

сийской. Она дороже среднеазиатской, но зато 

отличается дисциплиной и квалификацией. 

Турки особенно хороши на очень сложных 

строительных работах – монолитное и многоэ-

тажное строительство. Заменить турок весьма 

сложно, но вот немного перестроить рынок 

в пользу российских подрядчиков возможно.

Выгонять турок из строительной отрасли 

России – удар по себе. Поэтому власти сквозь 

пальцы готовы смотреть на то, что турецкие 

фирмы получают «российскую прописку» путем 

реструктуризации своего бизнеса и создания 

совместных предприятий. «В отрасли девелоп-

мента повода для паники на сегодняшний день 

нет, – резюмирует управляющий партнер «Ме-

триум Групп» Мария Литинецкая. – Дольщикам 

объектов, которые строят турки, и инвесторам 

объектов ЧМ-2018 беспокоиться не о чем».

Китайцы 
присоединились 
к санкциям 
против Москвы
Китайские банки фактически присоединились 

к санкциям против России из-за отношений 

с американскими партнерами. Исключения 

составили лишь ExIm Bank и China Development 

Bank – аналоги ВЭБ и ВТБ, рассказал «Коммер-

санту» исполнительный директор Делового 

совета Россия–АСЕАН Виктор Тарусин.

Впервые это прозвучало так ясно и так 

вслух. Американские санкции против России 

включают в себя и санкции против иностран-

ных (в том числе китайских) компаний, кото-

рые работают с Россией с нарушением правил, 

установленных для американских компаний. 

Китайцы не хотят портить отношения со своим 

главным рынком сбыта (США), Россия не в со-

стоянии его заместить.

Эффективность санкций против России 

весьма высока и не позволит нам «развернуть-

ся на Восток», даже если бы сами китайские 

компании захотели этого. Если бы 

они захотели – нашли бы способы. 

Но они не хотят рисковать. Тем более 

что в России кризис, резкое паде-

ние розничного товарооборота (10% 

за 2015 год – такого не было ни в один 

из предыдущих кризисов). Да и ни-

чего особо привлекательного для 

китайцев Россия не предлагает.

В 2015 году Китай вложил в рос-

сийскую экономику $794 млн, что 

менее 1% от общего объема китайских 

инвестиций за рубеж ($116 млрд). Об-

щее падение товарооборота с Китаем 

по итогам 2015 года может составить 

до 30%. ■

Башня «Федерация» 

в Москва-Сити 

построена с участием 

турецких строителей. 

Кто знает, сколько бы 

она строилась, если 

бы не туркиw
w
w
.s
tr
o
i.m

o
s
.r
u

́́



ňŉŏŒņŒō ŉŊŉőŉňŉŏьőŌŎ
№ 5–6  ■  15 фŉņраŏя 2016 ŇŒňа 

œŔŒфиŏŠ šŎŒőŒŐиŎа22-23

Английские предприниматели боятся последствий выхода из ЕС

Купечество 
предлагает остаться
Петер 

Мюллер, 

Кристоф 

Паули, текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

Для объяснения в любви к Евросоюзу Дежеми 

Френч выбирает сухие слова. «Общеевропей-

ские правила ясно сформулированы и для 

нас весьма выгодны», – говорит финансовый 

директор британского производителя пирогов 

Ministry of Cake. Единый внутренний рынок 

и брюссельские директивы в отношении про-

довольствия, действующие как на острове, 

так и на континенте, дают возможность ему, 

владельцу среднего бизнеса из Сомерсета, без 

особых проблем продавать замороженные шо-

коладные и морковные торты по всему ЕС. Не-

удивительно, что сегодня Френч считает выход 

своей страны из ЕС главным фактором пред-

принимательского риска. Помимо европейских 

продовольственных директив он ценит прежде 

всего польских, латышских и итальянских ра-

бочих, составляющих половину его персонала. 

«В случае «брекзита» я едва ли смогу привлечь 

достаточное количество квалифицированных 

людей из Европы». Чтобы британские эконо-

мические круги смогли определиться со своей 

позицией по выходу страны из ЕС, понадоби-

лось немалое время. Однако, когда результаты 

опросов допустили возможность поражения 

сторонников ЕС на референдуме, предприни-

матели вдруг прониклись любовью к Европе. 

Что ж, самое время. «Выход на европейских 

потребителей, несомненно, помог британской 

музыкальной индустрии выбиться в мировые 

лидеры», – отмечает председатель правления 

компании UK Music. Глава Конфедерации 

британской промышленности сэр Майк Рейк 

предупреждает: «Выход из ЕС сильно ударит 

по конкурентоспособности Лондона и по наше-

му финансовому сектору».

Пока до этого не дошло. 2 февраля Брюс-

сель представил свои предложения, цель 

которых – удержать Соединенное Королевство 

в Евросоюзе. По мнению брюссельских чинов-

ников, европейцы проявили большую готов-

ность к уступкам. Прежде всего это касается 

основного требования премьер-министра 

Дэвида Кэмерона: сокращения нагрузки на со-

циальную систему страны.

Не исключено, что при начислении по-

собий на ребенка члены Евросоюза смогут 

учитывать страну проживания детей. Кроме 

того, предлагается предусмотреть своего рода 

стоп-кран на периоды высокого миграционного 

притока. При наличии определенных предпо-

сылок выплаты вновь прибывающим из других 

стран ЕС в первые годы могут быть сокращены. 

Если не возникнет препятствий, главы госу-

дарств и правительств ЕС примут данный пакет 

на своем саммите уже на этой неделе. Ведь, 
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Маловероятно, что после «брекзита» основная 

часть мировой торговли по-прежнему будет 

проводиться через Лондон. Как утверждают 
источники в отрасли, один из крупнейших в мире 
банков JP Morgan уже смотрит в сторону Люксембурга. 
В Deutsche Bank не исключают переезда большей 
части подразделений во Франкфурт

как считается, Кэмерон попросит англичан, 

валийцев, шотландцев и северных ирландцев 

высказаться о своем желании остаться в ЕС еще 

до начала лета.

До сих пор в дискуссии преобладали европо-

ненавистнические тирады сторонников «брек-

зита». Однако сегодня все больше явствует, что 

решающую роль могут сыграть экономические 

аспекты. Многие граждане Великобритании на-

чинают понимать: исход референдума повлияет 

не только на выплату социальных пособий ино-

странцам, но и прежде всего на их собственное 

экономическое благополучие и будущее их детей.

В последние месяцы на британцев об-

рушился настоящий поток всевозможных 

прогнозов и экспертных заключений, общий 

смысл которых сводит-

ся к следующему: выход 

страны из ЕС будет чреват 

серьезными последствиями 

для экономики. Согласно 

одному исследованию, 

объем ВВП в среднесроч-

ной перспективе может 

оказаться аж на 14% ниже, 

чем если страна останется 

членом ЕС. Британский 

фунт за последние месяцы 

уже существенно подешевел 

как к евро, так и к доллару.

Не случайно кампания Кэмерона за даль-

нейшее членство в ЕС стартовала 2 февраля 

с посещения площадки немецкого концерна 

Siemens, который строит завод по производству 

систем железнодорожной автоматики в Чиппен-

хэме к западу от Лондона. Там Кэмерон в рубаш-

ке с закатанными рукавами радостно вещал 

об успехах на переговорах в Брюсселе, подобно 

футбольному тренеру, чья команда в последнюю 

минуту забила спасительный гол и сравняла 

счет: «Мы получили то, чего хотели».

В своем «проевропейском» турне Кэмерон 

делает упор на экономические круги и на ино-

странных инвесторов. Ведь своим индустриаль-

ным ренессансом страна обязана прежде всего 

колоссальным инвестициям из других госу-

дарств ЕС. Выход из Евросоюза может запросто 

привести к перелому восходящего тренда.

Так, концерн BMW еще в 90-е годы спас 

богатую традициями британскую марку Mini 

Cooper. За период с 2000 года баварские авто-

строители инвестировали на острове 1,75 млрд 

фунтов стерлингов. Сегодня на четырех заво-

дах и в монобрендовых автосалонах занято 

24 000 человек, еще больше рабочих мест 

обеспечивают поставщики комплектующих, 

получающие заказы от BMW. 80% небольших, 

но отнюдь не дешевых автомобилей продаются 

за рубежом.

На BMW Кэмерон наведался еще в январе. 

«Мы полагаем, что для Великобритании выгод-

но остаться в ЕС и сохранить позиции активно-

го и влиятельного члена Союза», – сказал тогда 

высокому гостю главный маркетолог концерна 

Ян Робертсон, уроженец Великобритании. 

Такие слова звучат достаточно осторожно, что, 

впрочем, опять-таки не случайно. «Большой 

бизнес» не может слишком громко заявлять 

свою позицию, иначе у чуткого британского 

избирателя может возникнуть подозрение, 

будто правительство заботится исключительно 

об интересах предпринимателей.
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Прогноз

Рост
Изменение реального объема 
экономики с 2010 г., в %

Тесные связи

Еврозона

Велико-
британияИсточник:

Бюро национальной 
статистики Великобритании; 
Еврокомиссия

* до ноября; только товарооборот

Доля британских 
зарубежных 
инвестиций 
в остальные 
страны ЕС

Доля остальных 
государств ЕС 
в объеме иностранных 
инвестиций 
в Великобританию

Доля ЕС

50%

48%40%

Внешняя торговля Великобритании 
в 2015 г.*

Прямые инвестиции, по состоянию на 2014 г.

Развод британцев с Европой вынудит многие банки перенести 

как минимум часть своего бизнеса из Лондона на континент. 

На фото – финансовый квартал Canary Wharf
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С какими трудностями сопряжены 

структурные изменения, направленные на 

увеличение количества занятых в промышлен-

ном секторе, показывает ситуация на берегах 

Тисы в пригородах Миделсбро, что на северо-

востоке Англии. В прошлом году британские 

предприятия черной металлургии сократили 

5000 рабочих мест; люди вспомнили 80-е годы, 

когда безработица в регионе достигала 25%. 

Нет, в данном случае проблема не в «брекзите», 

а в стальном кризисе, последствия которого 

заметны и в других уголках Европы. Однако 

выход страны из ЕС может заметно ухудшить 

положение в регионе. Многие оставшиеся 

там без работы трудоустроились, в частности, 

на заводы японского производителя автоком-

плектующих Nifco, который в последние годы 

демонстрировал мощный рост и поставляет 

свою продукцию для марок Ford, Jaguar Land 

Rover, «японцев», а также для Opel в режиме 

just in time, «точно в срок», с учетом последую-

щих производственных процессов.

«Наш бизнес зависит от эффективного 

и недискриминирующего выхода на рынок 

ЕС», – говорится в заявлении Nifco. «Брекзит» 

не только отрежет британцев от Европы, 

но и создаст барьеры между отдельными пред-

приятиями Nifco: концерн также выпускает 

свои автокомплектующие в Германии и Польше.

Как нередко бывает, банкиры из лон-

донского Сити заходят чуть дальше осталь-

ных отраслей. Так, американский инвести-

ционный банк Goldman Sachs участвует 

в финансировании проевропейской кампа-

нии Britain Stronger in Europe («Великобрита-

ния сильнее в Европе»); другие американские 

банки, JP Morgan, Morgan Stanley и Bank of 

America, тоже согласились внести свою «леп-

ту» в сотни тысяч долларов. Их европейские 

штаб-квартиры расположены в Лондоне, 

и «развод» британцев с Европой вынудит их 

перенести как минимум часть своего бизнеса 

на континент.

В частности, крайне маловероятно, что 

после «брекзита» основная часть мировой 

торговли по-прежнему будет проводиться через 

Лондон. Как утверждают источники в отрасли, 

один из крупнейших в мире банков JP Morgan 

уже смотрит в сторону Люксембурга. В Deutsche 

Bank тоже прорабатываются соответствующие 

сценарии, которые, по информации газеты 

Financial Times, предполагают переезд большей 

части подразделений во Франкфурт.

Почти все европейские финансовые 

площадки уже стали прибежищем для плате-

жеспособных клиентов и налогоплательщиков 

из туманного Альбиона. Париж манит лондон-

ских банкиров, менеджеров и фондовых управ-

ляющих образом жизни и имиджем мировой 

столицы. У Франкфурта более приземленные 

аргументы: там расположен головной офис 

Европейского Центробанка. В Дублине, как 

и в Лондоне, говорят по-английски. Наконец, 

Цюрих ожидаемо апеллирует к швейцарской 

банковской тайне. По оценкам британской 

прессы, «брекзит» обернется ликвидацией 

до 100 000 высокооплачиваемых рабочих мест 

только в лондонском Сити с последствиями как 

для налоговых поступлений, так и для большо-

го количества простых людей, начиная с домра-

ботниц и заканчивая водителями такси.

Для Великобритании ставки высоки. 

В 2014 году экспорт услуг составил почти 

267 млрд евро. Половина услуг, оказанных 

заказчикам в других странах ЕС, приходится 

на банковские, страховые и бизнес-услуги. 

Внешнеторговый баланс страны еще больше 

уйдет в минус, если хоть какая-то часть заказчи-

ков переориентируется.

Конфедерация британской промышлен-

ности тоже предупреждает о рисках, связан-

ных с «брекзитом», хотя многие небольшие, 

ориентированные скорее на национальный 

рынок ее члены покупаются на броские 

лозунги евроскептика и председателя Партии 

независимости Соединенного Королевства 

Найджела Фаража. Положительный исход 

референдума обойдется среднестатистиче-

скому британскому домохозяйству примерно 

B
M
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С 2000 года концерн 

BMW инвестировал 

1,75 млрд фунтов 

стерлингов в Велико-

британии. Сегодня 

на четырех заводах 

и в монобрендовых 

автосалонах занято 

24 тысячи человек, 

еще больше рабочих 

мест обеспечивают 

поставщики комплек-

тующих, получающие 

заказы от BMW
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в 3000 фунтов, говорится 

в одной брошюре конфедера-

ции. И еще: Великобритания 

не может позволить себе 

превратиться в своего рода 

сателлит ЕС, как это случи-

лось с Норвегией. Последнее 

подтверждается авторитет-

ным мнением норвежского 

министра иностранных дел 

Бёрге Бренде: «Мы должны 

имплементировать все ди-

рективы ЕС. Вот только в их 

обсуждении в Брюсселе мы 

не участвуем».

Швейцарская модель, согласно которой 

брюссельские нормы воспроизводятся на осно-

вании соглашений с ЕС, конфедерацию тоже 

не вдохновляет: «Британские компании будут 

получать выход на европейский внутренний 

рынок только там, где они согласятся с общими 

правилами», устанавливать 

которые опять-таки будут 

без них.

Влиятельный и неред-

ко довольно скептический 

по отношению к ЕС аналити-

ческий центр Open Europe, 

бывший руководитель кото-

рого Матс Перссон сегодня 

работает на Даунинг-стрит 

уполномоченным Дэвида Кэмерона по европей-

ским вопросам, тоже приводит серьезные при-

чины для дальнейшего членства в ЕС. Аргумент 

сторонников выхода о том, что Великобритания 

сможет нивелировать негативные для себя 

последствия посредством нового торгового со-

глашения с Евросоюзом, эксперты Open Europe 

считают наивным. «Ни при одном из просчитан-

ных нами сценариев издержки, обусловленные 

потерей внутреннего рынка и выходом из Тамо-

женного союза, невозможно компенсировать ис-

ключительно за счет такого соглашения, – гово-

рится в одном исследовании. – Великобритания 

вне ЕС сможет безбедно существовать, только 

если страна готова использовать вновь обретен-

ные свободы для активных шагов к либерализа-

ции торговли и дерегулированию».

Впрочем, перспектива «брекзита» стра-

шит не только англичан. По другую сторону 

Ла-Манша тоже усиливается обеспокоенность. 

Великобритания сделала континентальную 

Европу более искушенной, более ориентиро-

ванной на принципы либеральной экономики 

и трансатлантического партнерства. Щепотка 

британской выдержки всегда шла европейцам 

на пользу. Все это говорит 

в пользу дальнейшего членства 

страны в ЕС.

Но, главное, выход 

Великобритании ослабит 

позиции европейцев в миро-

вой экономике. ЕС лишится 

13% своего населения и 17% 

экономического потенциала. 

К тому же Великобритания – 

один из основных нетто-

плательщиков в бюджет ЕС.

«Не следует недооцени-

вать и тесную интеграцию 

Великобритании с остальным Евросоюзом», – го-

ворит генеральный директор Федерального объ-

единения немецкой промышленности Маркус 

Кербер. Половина британской внешней торгов-

ли приходится на страны ЕС; Германия являет-

ся второй по важности страной – потребителем 

английских товаров. Товарооборот между ФРГ 

и Великобританией составляет 120 млрд евро 

в год, взаимные инвестиции – 140 млрд евро.

Кербер предупреждает об угрозе адаптаци-

онного шока, кризиса, который может затянуть-

ся на долгие годы. «Никто не может сказать, 

что произойдет в случае негативного исхода 

референдума. Это приведет к колоссальной 

неопределенности как минимум на ближайшие 

десять лет, а то и больше. Согласование вариан-

тов выхода и предположительно разработка но-

вого договора по швейцарскому образцу займут 

и Европу, и Великобританию на годы».

Только одна отрасль по обеим сторонам 

Ла-Манша демонстрирует перед лицом воз-

можных потрясений привычную кризисоустой-

чивость: это юристы. Крупные адвокатские 

конторы, советники политиков и организато-

ры правовых семинаров в случае «брекзита» 

могут получить неплохие дивиденды. Так, круп-

ная международная правовая компания Hogan 

Lovells в своем лондонском офисе уже создала 

«спецгруппу, ”Конституционные изменения”» 

из 40 специалистов. Их задача – консультирова-

ние клиентов, обеспокоенных перспективами 

выхода страны из ЕС. ■

Выход Великобритании из Евросоюза ослабит 

позиции европейцев в мировой экономике. 

ЕС лишится 13% своего населения и 17% экономи-
ческого потенциала. К тому же Великобритания – 
один из основных нетто-плательщиков в бюджет ЕС

Опрос в Великобритании
«Великобритания должна 
остаться в Евросоюзе или выйти 
из его состава?»

55%

45%

52%

48%

Остаться

Выйти

Источник: опрос ORB International; 
2000 опрошенных старше 18 лет 

Июль Янв.
2016

Сент. Ноябрь
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На земле, 
в небесах 
и на море
НАТО и Россия возвращаются к блоковому 
противостоянию времен холодной войны. 
«Украинская», а теперь и сирийская операции 
России вкупе с ростом военной напряженности 
на восточноевропейских и южных границах Се-
вероатлантического альянса побудили его фор-
сировать реализацию запущенной в 2014 году 
программы по сдерживанию Москвы.
Все время после «крымской весны» Москва об-
виняла НАТО в использовании «мифа об агрес-
сии России» и «угроз так называемой гибридной 
войны» для своего продвижения на Восток. 
Президент РФ Владимир Путин и российские 
военные называли это спекуляцией на страхах 
и предлогом для оправдания своих действий. 
Впрочем, данная риторика на фоне военной ак-
тивизации самой Москвы если и оказала влия-
ние на Запад, то ровно противоположное, что 
продемонстрировали итоги заседания мини-
стров обороны стран–членов блока 10–11 февра-
ля в Брюсселе.

В НАТО приняли решение об усилении во-
енного присутствия в Восточной Европе, а также 
в восточном Средиземноморье и Черноморском 
регионе. В Эстонии, Латвии, Литве, Польше, 
Румынии и Болгарии планируется на ротацион-
ной основе разместить дополнительно от двух 
до четырех тысяч военнослужащих США, Велико-
британии и Германии. В состав сил быстрого 
реагирования альянса будут также входить под-
разделения специального назначения, на воору-
жении которых будут стоять ракеты «земля – 
воздух», самолеты-штурмовики и вертолеты. 
В Балтийском море за счет военных кораблей 

Великобритании будет увеличена группировка 
ВМФ. США направят в Европу танковую бригаду 
и артиллерию. В следующем году Вашингтон на-
мерен выделить $3,4 млрд на «противодействие 
российской агрессии» в Европе.

«Мы в три раза увеличили численность сил 
реагирования НАТО, она составляет 40 тысяч 
человек. Мы можем гораздо быстрее осущест-
влять передвижение войск, используя наш 
головной отряд, который может быть развернут 
в течение нескольких дней», – сказал генсек 
альянса Йенс Столтенберг.

НАТО объясняет свои действия необходи-
мостью предотвращения возможных «гибрид-
ных атак со стороны Москвы» после конфликта 
на Донбассе. «Россия готова использовать воору-
женные силы для запугивания соседей и того, 
чтобы перекраивать границы в Европе, что мы 
наблюдали на Украине и в Грузии», – считает 
генсек.

При этом Столтенберг подчеркнул, что 
в настоящее время нет немедленной угрозы 
со стороны РФ для какого бы то ни было члена 
НАТО. «Однако мы видим на Востоке Россию, 
которая много инвестирует в армию, проводит 
внезапные учения, не ставя в известность парт-
неров», – пояснил он.

В ежегодном отчете о деятельности 
альянса за 2015 год утверждается, что «в рам-
ках масштабного перевооружения военные 
маневры и учения в России достигли уровня, 
невиданного со времен холодной войны. За по-
следние три года Россия провела по меньшей 
мере 18 масштабных учений, в некоторых уча-
ствовало более 100 000 военнослужащих». При 
этом в НАТО считают, что российские войска 
в 2013 году проводили учения, в ходе кото-
рых отрабатывали нанесение ядерных ударов 
по участницам блока и его партнерам (в част-
ности, по Швеции). Со своей стороны, министр 
обороны Сергей Шойгу утверждал в апреле 
прошлого года, что «неядерные страны НАТО 
привлекаются к учениям по применению такти-
ческого ядерного оружия США, размещенного 
в ряде государств Европы».

Напомнил генсек и о нарушении воздушно-
го пространства Турции и стран Балтии россий-
скими ВВС: «Мы должны отвечать на новейшие 
вызовы, поэтому НАТО усиливает присутствие 
в Турции и Литве, в том числе на воде и в возду-
хе, за счет Вооруженных сил США». Как говорит-
ся в том же отчете, «с 2013 по 2015 г. активность 
России вблизи воздушных границ стран НАТО 
в Европе увеличилась на 70%. Только в 2015 году 
ВВС союзников поднимались по тревоге 400 раз 
для перехвата российских самолетов».

политика тренды недели
Денис Ермаков
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В НАТО отмечают, 

что нынешнее уси-

ление коллективной 

обороны является 

самым значительным 

после окончания 

«холодной войны»
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Не верь, не бойся, 
не проси
Помимо своего восточного фланга, блок 

планирует укрепить и южный. «НАТО уже 

усилило свое морское присутствие в Черном 

море, включая военно-морские силы и наблю-

дение с самолетов-радаров AWACS, которые 

находятся в Румынии, Болгарии и Турции. Мы 

постоянно наблюдаем за ситуацией в Чер-

ном море и адаптируемся, увеличивая наши 

военные возможности, а также возможности 

ведения разведки и переброски подкрепле-

ний в этот регион», – сказал Столтенберг. Он 

также напомнил, что НАТО приняло решение 

о продлении присутствия в Турции противора-

кетной батареи Patriot. Таким образом, НАТО 

выразило свою поддержку не только своим 

европейским членам, но и Анкаре, чьи от-

ношения с Москвой из-за Сирии ухудшаются 

с каждой неделей.

Реакция Москвы (включая внезапную 

проверку войск Южного военного округа, 

в ходе которой в Крыму были проведены 

крупные маневры с использованием не-

скольких родов войск и высадкой десанта) 

последовала обычная. Официальный пред-

ставитель МИД РФ Мария Захарова заявила, 

что НАТО не способно эффективно противо-

стоять террористической угрозе, поэто-

му придумывает истории о «российской 

угрозе».

«То, что у кого-то есть фобии, доходя-

щие до смешного, это не наша проблема», – 

заявил директор департамента по нераспро-

странению и контролю над вооружениями 

МИД РФ Михаил Ульянов. По его мнению, 

своими действиями натовцы вплотную по-

дошли к нарушению Основополагающего 

акта о взаимоотношениях Россия – НАТО 

от 1997 года, запрещающего размещать 

на территории новых членов альянса суще-

ственные воинские контингенты. Впрочем, 

ротационная система, которую ввел альянс, 

позволяет ему формально не нарушать этот 

договор, удерживая «гибридные угрозы» в Ев-

ропе «малыми силами».

Опасность же заключается в том, что 

от Балтики до Средиземного моря усиливает-

ся военное противостояние, в условиях кото-

рого любая даже непреднамеренная ошибка 

одной из сторон или локальный инцидент 

могут привести к большой войне, которую, 

как обычно, никто не хотел и не ждал.

Удар тортиком
Во вторник вечером на председателя ПАРНАСа 

Михаила Касьянова было совершено нападе-

ние в одном из московских ресторанов. Около 

десятка человек (по словам очевидцев, это были 

выходцы с Северного Кавказа, говорившие 

на чеченском языке) подошли к столику по-

литика и бросили в него тортом, выкрикивая 

угрозы, после чего скрылись.

Все это можно было бы считать простым 

хулиганством, если бы 1 февраля глава Чечни 

Рамзан Кадыров не опубликовал видео, на ко-

тором глава ПАРНАСа находился в оптическом 

прицеле винтовки. Касьянов расценил тот пост 

как подстрекательство к убийству и обратился 

в ФСБ и СКР с просьбой возбудить дело в от-

ношении Кадырова. Нападение в ресторане 

политик связывает именно с этой жалобой. От-

дельный вопрос – где же были сотрудники ФСО, 

которые должны охранять бывшего премьера?

Депутат Госдумы Дмитрий Гудков напом-

нил, что инцидент совсем не смешной, так как 

означает, что, во-первых, за политиком велась 

слежка. «Во-вторых, на Бориса Немцова тоже 

когда-то совершали «смешные» нападения, 

вроде брошенного на машину унитаза». По его 

мнению, это «вполне осознанная политика де-

гуманизации оппозиции», над которой «можно 

издеваться».

Возможно, если бы в Кремле отреагирова-

ли на выходку Кадырова со снайперским при-

целом, нового инцидента бы не было. Впрочем, 

пресс-секретарь президента России Дмитрий 

Песков с такой постановкой вопроса не согла-

сился. «Здесь не нужно кого-то отождествлять 

с руководством Чечни или с руководством 

других регионов России, – заявил он. – Речь идет 

о хулиганской выходке, которая, конечно, под-

лежит осуждению».
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Неизвестные чеченцы 

напали на Михаила 

Касьянова в москов-

ском ресторане, 

запустив в него 

тортом
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Вскоре Кадыров опроверг пас-

саж Пескова, продолжив издеваться 

над Касьяновым. В его Instagram 

появилось фото с измазанным тортом 

певцом Николаем Басковым в окру-

жении смеющихся Кадырова и его 

приближенных. «После того как 

в Николая Баскова бросили тортом, 

он до сих пор жалуется, бегает по всем 

международным инстанциям и про-

сит повторения банкета», – написал 

Кадыров.

С Темзы 
выдачи нет
Еще один противник режима Михаил Ходор-

ковский был объявлен на прошлой неделе в 

международный розыск российским бюро Ин-

терпола (по делу об убийстве мэра Нефтеюган-

ска Владимира Петухова в 98-м). Однако штаб-

квартира Интерпола в Лионе отказалась внести 

экс-олигарха в список разыскиваемых, решив, 

что запрос связан с преследованием по полити-

ческим мотивам. В 2013 году по той же причине  

было отказано в объявлении в розыск главы 

фонда Hermitage Сapital Уильяма Браудера, на 

аресте которого настаивала Россия. Ходорков-

ский проживает в Лондоне, с которым у Москвы 

нет договора о взаимной выдаче. Великобри-

тания не выдала России ни одного фигуранта 

по «делу «ЮКОСа». Вряд ли российские власти 

рассчитывают, что европейцы отдадут им МБХ, 

скорее, это похоже на продолжение кампании 

по дискредитации Ходорковского и давление на 

его сторонников внутри России.

Навальный 
добрался 
до Путина 
через зятя
Основатель Фонда борьбы с коррупцией 

Алексей Навальный подал административное 

исковое заявление в Тверской суд Москвы 

к президенту Путину, которого он обвинил 

в нарушении закона «О противодействии кор-

рупции» и использовании служебного 

положения.

Навальный напомнил, что бизнесмен 

Кирилл Шамалов (сын одного из основателей 

знаменитого кооператива «Озеро» Николая 

Шамалова), по сведениям СМИ, состоит 

в браке с дочерью президента Катериной 

Тихоновой. После женитьбы он стал владель-

цем большой доли пакета акций крупнейшего 

нефтехимического предприятия РФ «Сибур». 

«После того как Кирилл Шамалов (зять) стал 

акционером «Сибура», Владимир Путин (тесть) 

очень этот «Сибур» полюбил. Полюбил на-

столько, что лично выпустил распоряжение 

о том, чтобы выдать компании $1,75 млрд 

из Фонда национального благосостояния», – 

написал Навальный.

Получается конфликт интересов, кото-

рый преступлением не является, и в такой 

ситуации о нем следует заявить и, если надо, 

взять самоотвод. «Однако сделано это не было. 

Это уже серьезное нарушение и первый при-

знак коррупции, – считает политик. – Даже 

если вы поклонник Путина, вряд ли вы будете 

настаивать на том, что ему стоит лично раз-

давать наши миллиарды своей родне».S
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Великобритания, 

где живет Михаил 

Ходорковский, не 

выдает России ее 

беглецов. Отказал 

в международном 

розыске экс-олигарха 

и Интерпол

Поводом для иска Алексея Навального 

к президенту стал кредит проекту СИБУРа «Зап-

сибнефтехим» (на фото), одним из бенефициаров 

которого является зять Путина
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«Правое дело»: 
вторая попытка
Уполномоченный при президенте РФ по защите 

прав предпринимателей Борис Титов (на фото) за-

явил, что планирует стать председателем партии 

предпринимателей, созданной на базе «Правого 

дела». Бизнес-омбудсмен давно вел переговоры 

на эту тему с несколькими партиями, в том 

числе с «Гражданской силой» и «Гражданской 

платформой», имеющими представительство 

в региональных парламентах, что дает право уча-

ствовать в думских выборах без сбора подписей. 

Выбор остановился на «Правом деле», которое 

Титов намерен повести в Госдуму в сентябре. Сам 

он был его сопредседателем со дня основания 

в 2008-м, но покинул его в феврале 2011-го.

Тогда «Правое дело» должно было сыграть 

отведенную ей роль «либеральной партии» 

на думских выборах декабря 2011 года. Финан-

сирование проекта взял на себя миллиардер Ми-

хаил Прохоров, который в конце июня того же 

года стал ее председателем. Однако в последний 

момент, уже во время предвыборной кампании, 

в Кремле вдруг решили «переиграть сценарий», 

и Прохорову пришлось уйти (в ходе кулуарной 

борьбы он был отстранен от руководства осно-

вателями партии – политтехнологом Андреем 

Богдановым и адвокатом, главой исполкома 

Андреем Дунаевым). В итоге партия набрала 

всего лишь 0,6%.

Теперь «советник Путина» должен повести 

ее на выборы уже под новым названием и после 

ребрендинга. Преодолеть 5-процентный барьер 

у партии вряд ли получится. Впрочем, можно 

попробовать провести по одномандатным 

округам несколько человек (в том числе самого 

Титова) или постараться перетянуть часть элек-

тората от «Яблока» и ПАРНАСа. ■
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Защищая интересы Башара Асада, Россия рискует всерьез 
столкнуться с его врагами на Ближнем Востоке

С прицелом 
на мировую

Игорь Казаков Судя по вестям с сирийских фронтов и заяв-

лениям американских высокопоставленных 

чиновников, многомесячная операция Военно-

космических сил России начала приносить 

первые плоды. Сирийская правительственная 

армия при российской поддержке с воздуха 

и в тесной кооперации с иранскими «добро-

вольцами» и боевиками «Хезболлах» теснит 

врагов режима. Но у Башара Асада слишком 

много недоброжелателей на Ближнем Востоке. 

И чем энергичнее сирийская армия будет пы-

таться давить вооруженное сопротивление ре-

жиму, тем активнее некоторые региональные 

державы будут пытаться не допустить печаль-

ного (с их точки зрения) финала для сирийской 

оппозиции, в которую они инвестировали так 

много средств. И не окажутся ли сегодняшние 

военные достижения всего лишь предтечей 

будущих кровопролитных битв?

Я сразу смазал карту будня
«Российская поддержка (режима Башара 

Асада. – «Профиль») полностью поменяла 

расчеты», – заявил в ходе недавних слушаний 

в Сенате глава разведывательного управления 

министерства обороны США Винсент Стюарт. 

У президента Сирии сейчас «более прочные 

переговорные позиции, чем шесть месяцев на-

зад», отметил разведчик.

Именно благодаря военной помощи Рос-

сии правительственные войска смогли перей-

ти от обороны к нападению. Сейчас лояльные 

Башару вооруженные силы при поддержке 

российских ВКС с воздуха пытаются взять 

в кольцо Алеппо, до войны – экономический 

центр Сирии.

С 2012 года восточную часть Алеппо 

контролирует вооруженная оппозиция. 

И самое главное – через этот город, располо-

женный в нескольких десятках километров 

от сирийско-турецкой границы, проложены 

пути снабжения оппозиционеров из Турции. 

Если войска режима полностью возьмут Алеп-

по под свой контроль, то смогут послать про-

тивников Асада если не в нокаут, то в нокдаун.

Как сообщают западные СМИ, цена 

на хлеб и горючее в городе увеличилась за по-

следние недели более чем вдвое, водопровод 
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не работает. Из-за активизации боевых дей-

ствий провинцию Алеппо были вынуждены 

покинуть около 50 тысяч человек.

Большинство жителей провинции пыта-

ются найти убежище в соседней Турции. Всего 

за пять лет гражданской войны Сирию покину-

ли 11 миллионов человек. И именно поэтому, 

говорят многие турецкие политики, Турция 

не должна оставаться в стороне от внутриси-

рийского конфликта.

«Братья и сестры»
Когда турецкие истребители сбили в конце 

ноября прошлого года российский Су-24, пре-

зидент Реджеп Тайип Эрдоган среди прочего 

говорил, что Турция исполнила свой долг по за-

щите «братьев и сестер – туркоманов», прожи-

вающих в приграничных районах.

Теперь, когда сирий-

ские войска пытаются 

взять под свой контроль 

приграничные районы, 

а поддерживаемая Турцией 

оппозиция сдает позиции, 

внимательные наблюда-

тели начинают задаваться 

вопросом – а не решится ли 

Эрдоган на более решитель-

ные действия, например, 

наземную операцию?

«Признаков скрытой подготовки турец-

ких вооруженных сил к активным действиям 

на территории Сирии мы фиксируем все боль-

ше и больше», – заявил в начале февраля журна-

листам официальный представитель Министер-

ства обороны России Игорь Конашенков.

Высокопоставленные турецкие чинов-

ники, предпочитающие выступать анонимно, 

в интервью западным СМИ подчеркивали, что 

Турция и не задумывается о проведении воен-

ной операции в Сирии. «Турция – часть коали-

ции и не будет действовать в одностороннем по-

рядке», – заявил один из них агентству Reuters.

Тем не менее президент Эрдоган и его 

соратник премьер-министр Ахмет Давутоглу 

не жалеют жестких слов для России. Премьер 

призвал мировые державы осудить российских 

военных за «безжалостные бомбардировки 

гражданских целей».

«Сначала России нужно ответить за людей, 

которых она убила в Сирии. Число убитых в со-

трудничестве с режимом в САР к настоящему 

моменту достигло 400 тысяч человек. Россия 

занимается оккупацией внутри Сирии», – 

утверждал в одном из своих недавних интер-

вью Эрдоган.

«Турция должна напрямую вмешаться 

в сирийский кризис», – писал главный ре-

дактор консервативного издания Yeni Safak 

(«Новый рассвет»), безоговорочно поддержи-

вающего политику президента. «Это подразуме-

вает и военную операцию. Если Иран и Россия, 

которые столь неубедительно оправдывают 

свое вторжение, могут войти в страну, бомбить 

районы, прилегающие к нашим границам, 

изгонять сирийцев в Турцию и обстреливать 

турецкую территорию из Сирии, в этом случае 

у Турции гораздо больше оснований для вмеша-

тельства».

Готов ли Эрдоган дать команду на прове-

дение военной операции? Пока президент Тур-

ции предпочитает не конкретизировать свои 

планы. «Турция совершила ошибку, не проведя 

интервенцию в Ираке в 2003 году. Если бы мы 

тогда вмешались, Ирак бы не погрузился в этот 

хаос… Турция не совершит подобную ошибку 

опять». Тогда турецкие власти не разрешили 

США и их союзникам использовать террито-

рию страны для проведения операции по свер-

жению Саддама Хусейна.

«Нужно помнить, что Турция гораздо силь-

нее остальных стран столкнулась с проблемой 

мигрантов. Беженцы – тяжелейшая ноша для 

экономики страны», – говорит эксперт турец-

кого аналитического центра «Международная 

организация стратегических исследований» 

Керим Хас. Добавьте к этому внутриполитиче-

скую нестабильность, связанную с активиза-

цией признанной в Турции террористической 

Рабочей партии Курдистана, а также сложную 

борьбу между «партией власти» и оппозицией. 

В этих условиях Эрдогану и придется выбирать 

между миром и войной.

Заведующая сектором Турции Инсти-

тута востоковедения РАН Наталья Ульченко 

полагает, что к воинственным заявлениям 

президента и премьера нужно относиться 

с большим скепсисом – как к приемам моби-

лизации электората, которые всегда широко 

использовались. «Маловероятно, 

По сообщениям арабских СМИ, представители 
Саудовской Аравии обсуждают с Турцией и другими 
региональными игроками план создания некоей 
«безопасной зоны» на территории Сирии. Это 

позволило бы спасти антиасадовскую оппозицию 

от окончательного разгрома

Итог многолетней гражданской войны в Сирии – 

десятки тысяч погибших и города в руинах
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что турецкие власти решатся действовать 

самостоятельно. Есть мобилизующие фак-

торы, но если они попытаются действовать 

автономно, то последствия будут очень не-

гативными, и они это хорошо очень понима-

ют», – говорит эксперт.

В числе таких «мобилизующих факто-

ров» – заметное укрепление позиций си-

рийских курдов, отвоевывающих для себя 

на севере Сирии все новые и новые терри-

тории. Турецкие власти подозревают их 

в связях с сепаратистской Рабочей партией 

Курдистана, которая в последний год заметно 

активизировалась на юго-востоке Турции. 

А «борьбой с терроризмом», как показывает 

практика, можно оправдать многое.

«Турция самостоятельно боевые дей-

ствия на территории чужого государства 

вряд ли начнет, ей необходимо заручиться 

поддержкой Соединенных Штатов и действо-

вать в рамках какой-то коалиции. Но со-

мневаюсь, что нынешняя американская 

администрация даст на это добро», – пола-

гает завотделом европейской безопасности 

Института Европы РАН, профессор МГИМО 

Дмитрий Данилов.

Если все же Турция решится на интер-

венцию, то России либо придется коорди-

нировать действия своих ВКС с турецкими 

властями, то есть признать легитимность их 

действий, что исключено, либо, наоборот, 

наносить удары на всей территории Сирии 

против всех «незаконных вооруженных фор-

мирований». В данном случае турецкое на-

падение будет обязательно объявлено агрес-

сией со всеми вытекающими последствиями, 

говорит Данилов.

О какой-либо координации действий 

России и Турции в Сирии и речи не идет. 

Их интересы в этом регионе диаметрально 

противоположны. «К нынешней ситуации 

привело в том числе и раздражающее турец-

кие власти российское пренебрежение турец-

кими интересами в Сирии – вопрос о турко-

манах, курдах, которым Москва выказывала 

поддержку еще до печального инцидента. 

И пока нет сигнала, что российская позиция 

изменится», – считает Хас.

Разрядка в отношениях между Россией 

и Турцией наступит не скоро. По крайней мере, 

этого не случится до смены власти в Турции, 

если судить по высказываниям российских офи-

циальных лиц. «Мы не забудем этого пособни-

чества террористам, – заявил недавно министр 

иностранных дел Сергей Лавров в интервью 

итальянскому журналу Limes. «В то же время 

не ставим знак равенства между частью сегод-

няшней правящей верхушки, которая несет 

прямую ответственность за гибель наших воен-

нослужащих в Сирии, и нашими давними и на-

дежными друзьями в среде турецкого народа».

В другом своем интервью глава россий-

ского МИД говорил, что «турецкие руководите-

ли абсолютно потеряли ориентир в реальном 

мире».

Вся королевская рать
В Саудовской Аравии тоже крайне обеспокое-

ны последними успехами сирийской армии 

на поле боя. И настроены весьма решительно.

Королевство готово направить войска 

в Сирию – с таким заявлением в конце минув-

шей недели выступил советник министра обо-

роны королевства, генерал Ахмед Асири.

Сергей Лавров и его 

американский колле-

га Джон Керри дого-

ворились об условиях 

прекращения огня 

в Сирии, но россий-

ские летчики продол-

жат бомбить позиции 

террористов
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«Мы продолжим вместе с союзниками 

нашу работу, чтобы победить ИГ в Сирии 

и Ираке. Объявление королевства об участии 

войсками в наземной операции – решение, 

которое не будет пересматриваться», – отметил 

генерал.

Асири признал, что наземное вторже-

ние в Сирию «чревато рисками». «Да, суще-

ствуют риски, как и в любой другой военной 

операции», – подчеркнул он, выразив при 

этом мнение, что «никакая внешняя сила 

в настоящее время не борется с «Исламским 

государством» (запрещено в России. – «Про-

филь») в Сирии».

Подробности будущей кампании обсужда-

лись на минувшей неделе в Брюсселе в штаб-

квартире НАТО, где собрались представители 

возглавляемой США антиигиловской междуна-

родной коалиции.

Как заявил после встречи с министром 

обороны королевства глава Пентагона Эштон 

Картер, обсуждались в том числе и перспек-

тивы использования саудовского спецназа 

в операциях «на земле». «У Саудовской Аравии 

и ее союзников четкие 

ставки в этой драке», – от-

метил Картер.

По сообщениям араб-

ских СМИ, представители 

королевства обсуждают 

с Турцией и другими ре-

гиональными игроками план создания некоей 

«безопасной зоны» на территории Сирии, что 

позволило бы спасти антиасадовскую оппози-

цию от окончательного разгрома.

Вице-премьер и министр иностранных 

дел САР Валид Муаллем уже заявил, что «Сирия 

будет рассматривать любое вторжение как 

агрессию». «Интервенты, кто бы они ни были – 

саудовцы или турки, вернутся на родину в де-

ревянных гробах», – подчеркнул он.

Кому война, а кому мать родна
В конце минувшей недели члены Междуна-

родной группы поддержки Сирии, куда вхо-

дят Россия и США, договорились о введении 

в течение недели режима прекращения огня 

на территории Сирии. Но этот режим не будет 

распространяться на террористические груп-

пировки. Западные СМИ сообщали, что Россия 

якобы предлагала ввести режим прекращения 

огня с 1 марта, а США настаивали на том, что 

сделать это нужно немедленно. Мол, еще пара 

недель таких массированных бомбардировок 

оппозиции, и договариваться о мире Башару 

Асаду просто уже не с кем будет.

Но даже если бы правительственным вой-

скам удалось уничтожить нынешнюю оппози-

цию, игра бы не закончилась, считает старший 

научный сотрудник Центра арабских исследо-

ваний ИВ РАН Николай Сухов. Внешние силы, 

поставившие перед собой цель ликвидировать 

режим Башара Асада, подобрали бы новых 

«представителей сирийского народа», полагает 

эксперт.

«Наземная операция – это интеграция 

всех, кто в ней участвует, в войну», – заявил 

премьер-министр Дмитрий Медведев в интер-

вью немецкой газете Handelsblatt. «Они что 

думают, что они ее очень быстро выиграют? 

Так не бывает, особенно в арабском мире; там 

все сражаются против всех», – убежден пре-

мьер. «Там нет такой моносилы, когда есть 

Асад и верные ему войска и какая-то анти-

правительственная группировка, все гораздо 

сложнее, а значит, это на годы, а может, на де-

сятилетия», – полагает Медведев.

В Кремле неоднократно подчеркивали, 

что об участии российских вооруженных сил 

в каких-либо наземных операциях в Сирии 

и речи быть не может. Но, судя по тому, как 

развивается этот конфликт, мы уже в достаточ-

ной степени «интегрировались» в эту войну. 

И в ближайшее время вряд ли сможем выйти 

из игры с открытым финалом. ■
При участии Глеба Иванова

Готов ли Эрдоган дать команду на проведение 

военной операции в Сирии? Пока президент Турции 
предпочитает не конкретизировать свои планы

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 

не жалеет жестких слов для России
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На юго-востоке Турции разгорается гражданская война. 
Власть проводит операцию против курдских формирований. 
С ней воюет радикальная молодежь

Дети на передовой

Катрин Кунтц, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

В один из дней в конце декабря 17-летняя 

Розерин Чукур отправилась, как сказала 

родителям, к подружке взять тетрадь с класс-

ной работой. Домой она не вернулась… Она 

присоединилась к «Отечественному революци-

онному молодежному движению» (YDG-H), под-

держиваемому запрещенной в Турции Рабочей 

партией Курдистана (РПК), которое с начала 

сентября участвует в боях с турецкими войска-

ми на улицах Диярбакыра.

Розерин скончалась от пулевого ранения 

в голову. С 8 января ее тело лежит в оцеплен-

ной части исторического центра Диярбакыра, 

обнесенного толстой городской стеной: объ-

ект культурного наследия ЮНЕСКО давно стал 

центром курдского сопротивления. Отец и мать 

Розерин вместе с десятками других родителей, 

чьи дети тоже погибли, говорят, что хотят 

одного: достойно предать земле своих сыновей 

и дочерей. Однако власти не дают им такой 

возможности. Для турецкого государства по-

гибшая молодежь – это террористы, члены РПК, 

участвующие в вооруженном сопротивлении.

В Старом городе Диярбакыра вот уже 

67 дней сохраняется нынешний запрет по-

кидать дома. После того как летом прошлого 

года вновь разгорелся конфликт между турка-

ми и курдами, между правительством и РПК, 

любой, кого в период действия запрета увидят 

на улице, считается террористом и пособни-

ком РПК.

Государство действует в отношении РПК 

максимально жестко. Полная ликвидация – та-

кую цель недавно поставил президент Реджеп 

Тайип Эрдоган; он готов воевать, «пока регион 

не будет полностью зачищен от террористов». 

Дескать, «курдского вопроса» не существует, 

есть исключительно «проблема террора».

Не только в Диярбакыре, но и в окрест-

ных городах ведутся ожесточенные бои за каж-

дый дом. Раньше РПК атаковала прежде всего 

военные цели и посты полиции; с тех пор как 

власти берут города в осаду, YDG-H продолжает 

там вооруженную борьбу.

Еще недавно считалось, что YDG-H – это 

объединение разочарованной молодежи, ко-

торая противостоит государству с помощью 

камней и бутылок с зажигательной смесью. 

Сегодня, когда правительство задалось целью 

освободить города от сторонников РПК, они 

при помощи последней вооружились и орга-

низовались. Они сражаются на передней ли-

нии фронта, в то время как опытные боевики 

РПК сидят в горах Кандиля.

В операции принимают участие около 

10 000 полицейских и военных, на дорогах 

по всему региону установлены блокпосты, 

бронетранспортеры и водометные установки 

перемещаются колоннами. В отдельных горо-

дах, например, в Силопи, полностью разруше-

ны целые кварталы.

Восток страны снова объят граждан-

ской войной. А ведь еще год назад казалось, 

что мирный процесс с РПК, начатый тогда 

еще премьер-министром Эрдоганом, про-

должится. В 2013 году лидер РПК Абдулла 

Оджалан объявил режим прекращения 

огня, и больше двух лет он сохранялся. 

Однако потом, в июне 2015 года, исламско-

консервативная ПСР Эрдогана на выборах 

потеряла абсолютное большинство и обиде-

лась за это на прокурдскую ДПН, которая на-

брала сенсационные 13% голосов и впервые 

прошла в парламент.

В этот момент Эрдоган окончательно 

утратил интерес к мирному процессу. Он 

назначил на ноябрь новые выборы. Пять 

месяцев, остававшихся до них, стали самы-

ми кровавыми в новейшей истории Турции: 

после страшного удара по курдам в Суруче, 

который приписывается так называемому 

«Исламскому государству» (запрещено в Рос-

сии. – «Профиль»), РПК в отместку стала 

убивать турецких полицейских, заявив, что 

власти заодно с ИГ. Тогда Эрдоган усилил 

удары по позициям РПК, которая, в свою 

очередь, призвала к введению курдского «са-

моуправления» в турецких городах. На фоне 
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последовавшей эскалации ПСР Эрдогана 

пообещала обеспечить безопасность и на но-

ябрьских выборах вернула себе абсолютное 

большинство.

После этого турецкие власти и РПК про-

должили делать ставку на эскалацию. Военизи-

рованные курдские формирования РПК, кото-

рые по-прежнему считаются террористической 

организацией не только в Турции, но и на За-

паде, часто умалчивают, что сами во многом 

ответственны за нынешнюю ситуацию. РПК 

подлила масла в огонь конфликта, который 

был выгоден Эрдогану, слишком уж охотно 

снова взявшись за оружие.

Сколько жизней уже унесла война, точно 

не знает никто. Правительство сообщает, что 

только за прошлый год количество убитых 

составило «3100 человек среди террористов; 

погибли 200 силовиков». Прокурдская ДПН 

говорит о 340 убитых среди «мирных жителей» 

и 400 – среди силовиков и «участников курд-

ского движения».

В очередной раз в истории Турции на-

пряженность между властями страны и кур-

дами приводит к всплеску насилия. До этого 

РПК и правительственные войска воевали друг 

с другом в 1984–1999 годах; тогда гражданская 

война повлекла за собой гибель более чем 

40 тысяч человек.

С надеждами на мирное разрешение 

конфликта, обещанное прокурдской оппо-

зиционной партией ДПН, родители в Дияр-

бакыре давно распрощались. Тем не менее, 

в этот день они плотно усаживаются вокруг 

сопредседателя ДПН Фиген Юксекдаг, которая 

совершает поездку по охваченному кризисом 

региону. Они спрашивают: что будет с трупами 

наших детей? Юксекдаг может сказать лишь, 

что ее коллега Демиртас в настоящий момент 

встречается с Еврокомиссией в Брюсселе. «Он 

говорил там о гражданской войне», – заверяет 

она. Что Европу в настоящий момент больше 

интересует политика Эрдогана в отношении 

беженцев, чем курдский вопрос, она не гово-

рит. Однако это и так знают все.

«Мы призываем всех людей в Турции 

на борьбу с мраком, – агитирует Юксекдаг 

в Гира-Мире – деревушке в ста километрах 

к югу от Диярбакыра. – В стране установлена 

диктатура. Каждый должен подняться на за-

щиту свободы». Нельзя мириться с нынешним 

«кровавым правительством», убеждает она.

Ее ДПН находится в непростом поло-

жении. До сих пор она всегда заявляла о не-

приемлемости вооруженной борьбы и тем 

не менее столкнулась с преследованиями 

со стороны правительства. Президент Эрдоган 

называет ее длинной рукой РПК и не желает 

даже разговаривать с депутатами от ДПН. Пар-

Диярбакыр

Силопи

Ширнак

НусайбинСуруч
Джизре

Камышлы

И РА К

С И Р И Я

Т У Р Ц И Я

И РА Н

горный 
хребет 
Кандиль

Традиционные территории 
расселения курдов

Автономный регион 
Иракский Курдистан

250 км

Роджава

В Нусайбине 

(на фото), располо-

женном у самой 

турецкой границы, 

еще в конце 

прошлого года 

был введен комен-

дантский час
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тия оказалась в изоляции. За прошедшие меся-

цы аресту подверглись 24 мэра-курда, а также 

оппозиционные журналисты и представители 

интеллигенции.

«До 7 июня мы вели диалог, однако 

Эрдоган его прервал, – говорит Юксекдаг. – 

У нас был шанс восстановить мир, но для 

ПСР он означал поражение, поскольку, 

по мнению Эрдогана, угрожал системе 

президентской власти». При этом решаю-

щее значение для будущего Турции имеет 

укрепление парламентской системы, убеж-

дена Юксекдаг. Единственное, чего хотели 

курды, – это административная реформа, 

в результате которой центр делегировал бы 

небольшую часть власти правительствам 

на местах. «ДПН – это демократическое про-

странство между правительством и РПК, – 

говорит Юксекдаг. – Эрдоган его разрушает. 

Логично, что курды снова поворачиваются 

к РПК». Она горько улыбается.

Эрдоган противится курдским усилиям 

по созданию автономии не только внутри-, 

но и внешнеполитическими средствами. 

Недавно президент Автономного региона 

Иракский Курдистан анонсировал референ-

дум по вопросу о собственном государстве. 

Ничто не тревожит турков так, как курдское 

квазигосударственное формирование Род-

жава на севере Сирии. Там сирийская «рука» 

РПК – «Отряды народной самообороны» 

(YPG) пытаются создать сплошной курдский 

коридор.

На передней линии фронта в Турции те-

перь сражается близкое к РПК «Отечествен-

ное революционное молодежное движение» 

(YDG-H). Они создают мины-ловушки, закла-

дывают обычные мины, воюют в качестве 

снайперов.

Турецкие власти утверждают, 

что молодежь получает инструкции 

из штаб-квартиры РПК. Однако 

в партии данную информацию 

опровергают.

Большинство участников 

столкновений с курдской стороны – 

молодые люди, многим нет и 20 лет. 

Сколько их, не знает никто. Они 

организованы в ячейки примерно 

по 50 человек, каждая из которых 

обороняет свой квартал. К ним при-

соединяются «сочувствующие» с за-

пада Турции.

В Нусайбине, расположенном 

у самой турецкой границы напротив 

города Камышлы, сегодня проис-

ходят только единичные столкновения… 

Дверь дома между двумя баррикадами открыта 

нараспашку: 28-летний Омер пытается сыры-

ми дровами растопить печь в «доме собраний» 

своего квартала. Вокруг него сидят молодые 

участники уличных боев в Нусайбине. На сте-

нах фотографии юных, как они говорят, «муче-

ников» и портрет лидера РПК Оджалана.

Омер – харизматичный лидер; его голос 

прерывается, когда он говорит о своей борьбе. 

«Сегодня весь Ближний Восток перекраивает-

ся заново. Курдам никогда еще не представ-

лялось такого колоссального шанса»… «Мы 

самоорганизуемся, поскольку власти страны 

используют против нас оружие в наших соб-

ственных городах», – говорит Омер. Он сравни-

вает Эрдогана с Гитлером, говорит, что если 

турецкого президента не устраивают траншеи 

в Нусайбине, то пусть сначала «засыпет землей 

рвы между Роджавой и турецким Курдиста-

ном», упразднит границу: «Время Курдистана 

пришло».

Омер прошел обучение в одной из яче-

ек РПК в Стамбуле. Официально считается, 

что РПК в принципе не обучает членов YPS, 

поскольку не принимает в свои ряды несо-

вершеннолетних, состоящих в браке, а также 

женщин с детьми. РПК выступает не за государ-

ственность, а за демократическую автономию 

и за отказ от капитализма.

Откуда оружие? «Контрабандой провез-

ти можно все, что угодно», – отрезает Омер. 

Позднее в одном из домов в Старом городе 

другой боец покажет вход в туннель, ведущий 

в Сирию. Члены YPS составляют список всего, 

что им нужно: оружие, деньги, новые кроссов-

ки. РПК снабжает их всем этим через туннель, 

рассказывает юноша. Часто присылают даже 

больше, чем просили…

Правительственным 

войскам противо-

стоит «Отечествен-

ное революционное 

молодежное 

движение». Именно 

оно сражается 

на передней линии 

фронта, в то время 

как опытные боеви-

ки Рабочей партии 

Курдистана сидят 

в горах
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Вечером Омер исче-

зает в переулках, в доме 

YPS собираются около двух 

десятков молодых парней. 

Настроение приподнятое, 

они сидят на корточках 

на полу перед тарелками 

с рисом и курицей. Шу-

тят, поют курдские песни 

о борьбе за свободу, раз-

дувают огонь, пьют чай. 

Здесь бойцов учат обра-

щаться с оружием, про-

свещают идеологически: подробно рассказы-

вают об Оджалане, о роли женщины в РПК 

и даже о том, почему нельзя сидеть нога 

на ногу. В YPS есть женские и мужские под-

разделения, многие бойцы кажутся совсем 

юными, среди них есть подростки, но они 

отнюдь не наивны. РПК наполняет их жизнь 

смыслом.

Когда наступает ночь, они снимают 

с предохранителей автоматы Калашникова, 

закрывают лица и идут патрулировать улицы 

Нусайбина. Они хотят «пошалить», запевают 

боевую песнь; раздаются выстрелы силови-

ков. Молодые люди поют еще громче.

У 19-летней Ренгин очень красивый 

голос, и она возглавляет новое подразделе-

ние YPS. Она тоже вернулась на свою старую 

родину из Стамбула. Она ранее участвовала 

в боях в Джизре, Суруче и Силопи. Кроме 

того, летом она провела две недели в учеб-

ном лагере РПК в Джизре, хотя официально 

связи между YPS и РПК нет. В иракский 

регион Кандиль приехали пять инструкторов 

из штаб-квартиры РПК, их задача – обучить 

300 человек. Вопрос в том, насколько они 

манипулируют молодежью в своих целях.

Восток Турции снова объят гражданской войной. 

В очередной раз напряженность между властями 

страны и курдами приводит к всплеску насилия. 
До этого РПК и правительственные войска воевали 
друг с другом в 1984–1999 годах; тогда гражданская 
война повлекла за собой гибель более чем 
40 тысяч человек 

«Моя мечта – жить в свободной стране, – 

говорит Ренгин. – Мы хотим, чтобы эта земля 

была нашей». Девушка усаживается со своим 

автоматом Калашникова к огню в Доме моло-

дежи, сегодня у нее ночное дежурство.

Эрдоган обещал до весны «зачистить 

от террористов все районы города». РПК, 

со своей стороны, запланировала на весну мас-

штабное наступление. Многие в регионе по-

лагают, что опытные боевики РПК с Кандиля 

придут в города и что бои между турецкими 

властями и курдской молодежью – это всего 

лишь проба сил. Ни правительство, ни РПК 

не выказывают желания вернуться к мирному 

процессу.

На следующее утро Ренгин и другие, 

вооружившись ледорубами, принимаются 

выковыривать булыжники мостовой, чтобы 

построить очередную баррикаду. Трудятся под 

музыку. Всякий раз, когда они появляются 

со своей тачкой на перекрестке, раздаются вы-

стрелы. Когда однажды пуля ударяется совсем 

близко, они удивленно смеются, как если бы 

кто-то послал мяч в глубокий аут. ■

Печатается в сокращении

В Диярбакыре 

(на фото), как 

и в окрестных 

городах, ведутся 

ожесточенные бои 

за каждый дом
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«Киев заинтересован 
в нестабильности»

– За год, прошедший после подписания 

«Минска-2», фактически ни один из пунктов 

этого соглашения выполнен не был. Даже 

договоренности о прекращении огня регулярно 

нарушаются. В чем причина – в нежелании 

вовлеченных в конфликт сторон идти даже 

на минимальные компромиссы, или же в самом 

соглашении были заложены нереалистичные 

для выполнения позиции?

– Достоинство Минских договоренностей в их 

предельной конкретности, не дающей возмож-

ности манипулировать или вольно их трактовать. 

Это и является причиной головной боли Киева, 

стремящегося уйти от их реализации.

Разумеется, о полном выполнении всех 

положений минского Комплекса мер от 12 фев-

раля 2015 года речь не идет, кроме, пожалуй, 

последнего пункта, предусматривающего 

активную работу Контактной группы и четы-

рех рабочих подгрупп. И все же определенный 

прогресс по ряду положений достигнут. Глав-

ное – предотвращена угроза перерастания со-

бытий в масштабный вооруженный конфликт 

гражданского характера, хотя о стопроцентном 

прекращении огня, отводе тяжелых и легких 

вооружений говорить не приходится. За год уда-

лось продвинуться в решении ряда социально-

экономических и гуманитарных проблем, в том 

числе по обмену пленными, разминированию, 

водо- и электроснабжению. Основная причи-

на сохраняющейся напряженности на линии 

соприкосновения – вооруженные провокации 

украинской стороны, которая заинтересована 

в сохранении нестабильности. Нестабильная 

обстановка используется в качестве предлога 

для невыполнения политических положений 

Комплекса мер, прежде всего конституцион-

ной реформы с упором на децентрализацию 

и предоставления Донбассу особого статуса. 

Тревожит пробуксовка в выполнении Киевом 

четкого обязательства по амнистии путем при-

нятия специального закона, запрещающего 

преследование лиц в связи с событиями на юго-

востоке Украины. Вопрос о таком законе даже 

не рассматривается, хотя в отношении событий 

на Майдане аналогичный запрет был принят. 

От решения этих вопросов – амнистии и кон-

ституционно гарантированного особого стату-

са – зависит проведение на Донбассе местных 

выборов. Жители региона вправе быть уверены, 

что после голосования их не обманут, не аре-

стуют и не будут преследовать. Согласование 

модальностей выборов идет с огромным трудом. 

Необходим компромисс, приемлемый обеим 

сторонам конфликта. Но диалога Киева с Дон-

бассом как не было, так и нет до сих пор.

Несмотря на все трудности, связанные 

с выполнением минского Комплекса мер, мы 

твердо исходим из того, что альтернативой ему 

может быть лишь новая эскалация конфликта. 

Важно, что с этим согласны все, кто причастен 

к украинскому урегулированию.

– Некоторые украинские СМИ сообщали, что 

Россия якобы готова вернуть Украине контроль 

над прилегающей к российской территории 

границей ДНР и ЛНР, но при условии, что погра-

ничники будут набираться из местного населе-

ния. Насколько эта информация соответствует 

действительности?

– Эта информация действительности не соот-

ветствует. В минском Комплексе мер четко 

зафиксировано, что восстановление украин-

ского контроля над соответствующим участ-

ком украинско-российской границы может 

произойти только после завершения всеобъем-

лющего урегулирования кризиса. При этом оно 

обусловлено необходимостью согласования 

деталей с представителями Донецка и Луган-

ска в рамках Контактной группы всех мер, 

предусмотренных законом «Об особом порядке 

местного самоуправления в отдельных районах 

Донецкой и Луганской областей». Твердо стоя-

ли и будем стоять на необходимости неукосни-

тельного выполнения этого требования и за-

твержденной в Минске последовательности.

Как предполагается, 17 февраля в Минске в очередной 
раз соберется контактная группа по урегулированию 
украинского кризиса, в которую входят представители 
России, Украины, ОБСЕ, а также самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР. Статс-секретарь – заместитель министра 
иностранных дел Российской Федерации Григорий Карасин 
объяснил «Профилю», почему с таким трудом выполняются 
подписанные год назад Минские соглашения.
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– В самопровозглашенных республиках 
идет подготовка к выборам, запланирован-
ным на 21 февраля (ЛНР) и 20 апреля (ДНР) 
2016 года. В Москве поддерживают идею про-
ведения этих выборов?
– Мы твердо привержены выполнению положе-

ний Комплекса мер, касающихся проведения 

местных выборов в отдельных районах До-

нецкой и Луганской областей. Проблема в том, 

что до сих пор не удалось достичь прогресса 

в согласовании их организации в рамках Кон-

тактной группы. Причина опять же в упорном 

нежелании Киева идти на взаимоприемлемые 

компромиссы в этом вопросе, несмотря на то, 

что Донецк и Луганск не раз демонстрировали 

свою готовность. Свидетельство тому – перенос 

ими на 2016 год ранее назначенных на осень 

2015 года выборов. Получается, что украинская 

сторона фактически подталкивает Донецк 

и Луганск к проведению выборов в объявленные 

сроки, видимо, рассчитывая таким образом во-

обще уйти от выполнения Минских соглашений, 

обвинив дончан в их срыве.

– После переговоров Виктории Нуланд и Вла-
дислава Суркова, видимо, можно говорить о том, 
что США намерены более активно участвовать 
в урегулировании кризиса на юго-востоке Укра-
ины. Участие американских дипломатов может 
как-то сдвинуть процесс с мертвой точки?
– С учетом того, что администрация США про-

должает оказывать решающее влияние на пози-

ции украинского руководства, считаем важным 

использовать канал диалога с Вашингтоном для 

воздействия на Киев в вопросах выполнения 

Комплекса мер. Это может стать дополнитель-

ным рычагом наряду с усилиями, которые пред-

принимаются в рамках Нормандского формата.

– Каковы объемы российской экономической 
помощи жителям самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР?
– Российская сторона оказывает разноплано-

вую помощь населению Донбасса, оказавше-

гося в тисках установленной Киевом жесткой 

социально-экономической блокады. Эта 

работа координируется Межведомственной 

комиссией по оказанию гуманитарной под-

держки пострадавшим территориям Донецка 

и Луганска. В ее рамках рассматриваются все 

вопросы практического содействия в налажи-

вании там нормальной жизни, в том числе по-

мощь в восстановлении пострадавших в ходе 

военных действий объектов инфраструктуры 

и промышленных предприятий. В регион 

направлено 48 гуманитарных конвоев, до-

ставивших свыше 58 тысяч тонн грузов (в том 

числе продукты питания, медикаменты, строй-

материалы, дизельные генераторы, горюче-

смазочные материалы и т. д.). В рамках дей-

ствующего контракта с «Нафтогазом Украины» 

«Газпром» продолжает осуществлять поставки 

газа в Донбасс для нужд населения и реального 

сектора экономики. В 2015 году на юго-восток 

Украины было поставлено газа на сумму свы-

ше $256 млн. Жителям Донбасса, и в том числе 

тяжелобольным детям, оказывается высоко-

технологичная медицинская помощь. Гумани-

тарной помощью активно занимаются россий-

ские регионы и общественные организации. 

И в рамках Контактной группы, и по другим 

линиям мы продолжаем настаивать на снятии 

Киевом блокады территорий и восстанов-

лении с ними в полном объеме социально-

экономических связей, как это предусмотрено 

Минскими договоренностями. ■
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В международном аэропорту Гаваны состоялась первая в истории 
встреча Папы Римского и Патриарха Московского и всея Руси

Святые отцы 
на Острове свободы

Сергей Черепов Еще до начала встречи главы Русской право-

славной и Римско-католической церквей 

согласовали текст совместной декларации, 

выражающей обеспокоенность ростом экстре-

мизма и «геноцида христианского населения» 

на Ближнем Востоке и в Северной Африке. 

Вопрос, смогут ли Папа и Патриарх повлиять 

на ситуацию, остается открытым. Однако сам 

факт их встречи – событие беспрецедентное. 

Готовилось оно давно, но всякий раз отклады-

валось из-за проблем во взаимоотношениях 

между РПЦ и Святым престолом.

Анафема, яд и отлучение 
от Церкви
Все началось в 1053 году, когда по распоряже-

нию патриарха Константинопольского Михаи-

ла Керулария были закрыты латинские церкви 

в Константинополе. Во время их закрытия 

из дарохранительниц выбрасывали и затап-

тывали Святые Дары, приготовленные из пре-

сного хлеба. Папа Римский Лев IX направил 

в Константинополь своих представителей для 

урегулирования конфликта, при этом настаи-

вая на верховенстве Святого престола в Единой 

христианской церкви. Константинопольский 

патриарх отверг эти притязания. Конфликт 

завершился в 1054 году объявлением папскими 

послами патриарха Керулария низложенным 

и отлученным от Церкви. Патриарх в долгу 

не остался и через четыре дня предал латинян 

анафеме.

Только в 1964 году в Иерусалиме патри-

арх Константинопольский Афинагор встре-

тился с Папой Римским Павлом VI. В декабре 

1965 года были частично сняты взаимные 

анафемы и подписана совместная декларация, 

в которой четко оговаривалось: «Папа Павел VI 

и патриарх Афинагор I со своим Синодом со-

знают, что этот жест справедливости и взаим-

ного прощения недостаточен для того, чтобы 

положить конец разногласиям, как древним, 

так и недавним, все еще остающимся между 

Римско-католической Церковью и Церковью 

Православной».

Однако с тех пор римские понтифики 

и константинопольские патриархи встречают-

ся и даже совершают совместные экумениче-

ские богослужения.

Представители Русской православной 

церкви также встречались с римскими папами 

по линии Отдела внешних церковных сно-

шений (сейчас – Отдел внешних церковных 

связей, ОВЦС). 15 сентября 1963 года Папа 

Павел VI дал частную аудиенцию митрополиту 

Никодиму (Ротову), председателю ОВЦС. 13 сен-

тября 1978 года митрополит Никодим (Ротов) 

во главе делегации РПЦ нанес визит новому 

Папе – Иоанну Павлу I и во время этой встречи 

скончался от острого сердечного приступа. 

Папа читал разрешительные молитвы на отход 

души над телом митрополита, а вскоре (через 

20 с небольшим дней) сам скоропостижно 

скончался от инфаркта. Эти события поро-

дили множество слухов и версий об отравле-

нии митрополита Никодима ядом, который 

якобы предназначался Папе. На самом деле 

митрополит Никодим, как принято было 

говорить во времена развитого социализма, 

«горел на работе». У него уже было несколько 

инфарктов, и врачи настоятельно рекомендо-

вали поберечь свое здоровье. Но деятельный 

и энергичный митрополит не представлял 

свою жизнь в покое.

С Папой Бенедиктом XVI встречался, 

опять же по линии внешних церковных связей, 

митрополит Смоленский и Калининградский 

Кирилл (Гундяев), а с Папой Франциском – ны-

нешний председатель ОВЦС РПЦ митрополит 

Волоколамский Иларион (Алфеев).

В интервью корреспонденту газеты 

Corriere della sera в июне 2015 года митропо-

лит Иларион (Алфеев) сказал: «Подготовка 

к встрече между Патриархом и Папой Рим-

общество
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ским идет уже почти 20 лет. Первая попытка 

была в 1997 году, когда Святейший Патриарх 

Московский и всея Руси Алексий II должен 

был встретиться с Папой Иоанном Павлом II». 

Однако эта встреча не состоялась, хотя о ней 

было даже объявлено. Официальная причи-

на – ситуация с греко-католиками на Украине 

и прозелетизм (стремление обратить других 

в свою веру. – «Профиль») католической церк-

ви на канонических территориях РПЦ.

Таким образом, контактов между главами 

Римско-католической и Русской православ-

ной церквей до сего дня 

не было.

«Встреча Его Святей-

шества Папы Франциска 

с Патриархом Кирил-

лом очень важна для 

православно-католического 

диалога, – считает генераль-

ный секретарь Конферен-

ции католических еписко-

пов России, cвященник 

Игорь Ковалевский. – Папа 

Франциск не раз встречался с православными 

патриархами других церквей, но с Московским 

Патриархом – впервые в истории. Русская 

православная церковь – самая большая в пра-

вославном мире. Эта встреча, безусловно, будет 

свидетельствовать, что Католическая церковь 

заинтересована в братском диалоге с РПЦ».

Куба – надежда мира
«В религиозной политике очень важна 

символика, – считает Борис Фаликов, до-

цент Центра изучения религии РГГУ. – Па-

триарх Кирилл – опытный дипломат. Папа 

летит на встречу из Мексики, а не Патриарх 

Кирилл – к нему. Встреча происходит в ней-

тральной зоне».

Папа Франциск – фигура мощная, очень 

популярная в Европе и Латинской Америке. 

Уинстон Черчилль в своей книге «Вторая 

мировая война» привел эпизод встречи Ста-

лина с министром иностранных дел Франции 

Пьером Лавалем в 1935 году. Министр обсуждал 

со Сталиным советско-французские отношения 

и поинтересовался, не мог бы Сталин поспособ-

ствовать распространению католицизма 

в России – мол, это поможет министру в диалоге 

с Папой Римским. Ответ Сталина вошел в исто-

рию: «О! Папа! И сколько у него дивизий?»

«Дивизии» Папы – это около 1 миллиар-

да 229 миллионов человек (статистические 

данные на конец 2012 года), католические 

страны Европы, Центральная и Южная Амери-

ка. «Дивизии» Патриарха Кирилла – православ-

ные России, стран СНГ, Прибалтики, Японии, 

на прошедшем недавно Архиерейском соборе 

к этому списку прибавилась Монголия. Диви-

зии без штыков, но умеющие показать свою 

силу в отстаивании прав и свобод христиан.

«Дивизии» Папы – это около 1 млрд 229 млн человек, 

католические страны Европы, Центральная и Южная 

Америка. «Дивизии» Патриарха Кирилла – право-
славные России, стран СНГ, Прибалтики, Японии, 
на прошедшем недавно Архиерейском соборе 
к этому списку прибавилась Монголия
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     «Мы встречаемся 

с вами в правильное 

время в правильном 

месте», – сказал 

Патриарх Кирилл 

Папе Франциску во 

время их историче-

ской встречи в Гаване. 

После взаимных 

приветствий беседа 

глав двух христи-

анских Церквей 

проходила в закрытом 

формате, хотя на 

встрече присутство-

вали переводчики, 

кардиналы и митро-

политы, а после нее 

предстоятели вышли 

к журналистам
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«В Европе трудно найти нейтральную тер-

риторию, – говорит кандидат исторических наук 

Вероника Язькова, старший научный сотрудник 

Центра по изучению проблем религии и обще-

ства Института Европы РАН. – Куба благожела-

тельно встречает Папу – выходца из Латинской 

Америки, и Патриарх Кирилл там – желанный 

гость. Как говорил Папа Иоанн Павел II, право-

славие и католицизм – два легких христианства. 

В данном случае Куба выступает как надежда 

всего мира».

После кубинской революции 1959 года по-

ложение католиков на Кубе было непростым. Но-

вые власти приняли закон об аграрной реформе, 

который напрямую затрагивал церковные земли. 

Только в 80–90-х годах прошлого века ситуация 

стала меняться в лучшую сторону. Кубу начали 

посещать католические кардиналы, в 1996 году 

Фидель Кастро побывал в Ватикане, а в 1998 году 

Папа Иоанн Павел II сам приехал на Остров сво-

боды. Но Кубинская церковь не испытала на себе 

тех страшных атеистических гонений, какие 

пришлось пережить в советское время РПЦ. При 

этом кубинцев нельзя назвать истово верующи-

ми. В 1998 году журнал Newsweek привел такие 

статистические данные: 4,7 миллиона из 11 мил-

лионов кубинцев крещеные католики, из них 

воскресные мессы регулярно посещают только 

150 тыс. человек.

«Католицизм не стал на Кубе государствен-

ной религией, но это та организация, с кото-

рой руководство Кубы считается, – рассказал 

«Профилю» заместитель директора Института 

Латинской Америки РАН по научной работе, 

кандидат экономических наук Николай Калаш-

ников. – Роль Папы Франциска в нормализации 

отношений Кубы и США велика, учитывая воз-

можности его личного общения с президентом 

США, хотя это делалось в обстановке большой 

секретности».

На пресс-конференции в ОВЦС РПЦ 

митрополит Иларион (Алфеев) рассказал, 

что Патриарх Кирилл давно хотел посетить 

Кубу. Рауль Кастро приглашал его на Остров 

свободы еще в 2009 году, однако Патриарху 

нужно было совершить поездки по епар-

хиям России и стран ближнего зарубежья, 

и тогда визит пришлось отложить. Вто-

ричное приглашение Патриарх получил 

в 2011 году. И в сентябре 2015 года он при-

нял решение посетить Кубу, приурочив свой 

визит к 45-летию со дня освящения первого 

в Гаване храма Московского патриархата 

в честь святых равноапостольных Констан-

тина и Елены.

Папа Франциск едет 

с пастырским визитом 

в Мексику. И вроде бы слу-

чайно их пути пересекают-

ся в Латинской Америке.

«Ничего случайного 

в этом мире нет, – уверен 

священник Игорь Ковалев-

ский. – Куба – символическое 

место. C одной стороны, 

социалистическая страна, 

с другой – государство с традиционной западной 

культурой Католической церкви. Именно Папа 

Франциск приложил немалые усилия для нор-

мализации отношений Кубы и США в ходе своих 

визитов в эти страны в 2015 году».

«Встреча Папы и Патриарха будет про-

ходить в аэропорту. То есть подразумевается 

нейтральная территория, – объясняет Николай 

Калашников. – Если бы хотели встретиться 

именно на Кубе, то такая встреча прошла бы 

в официальной резиденции. Здесь же выбран 

нетривиальный вариант, условно говоря, в тран-

зитной зоне. В аэропорту есть помещение, где 

проводятся деловые встречи накоротке, не пред-

полагающие длительных переговоров».

«Преследование христиан, наступление ИГИЛ, 

терроризм – явные поводы для встречи. Однако 
существует и необходимость в защите христианской 
цивилизации перед лицом объективных процессов – 
секуляризации сознания и общественной жизни, 
проблемы религиозной свободы, однополых браков»
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Встреча, не терпящая 
отлагательств
Папа Франциск на днях заявил, что встреча 

с Патриархом Кириллом готовилась два года. 

По другим сведениям – с самого избрания Ки-

рилла на патриарший престол. Так что назвать 

ее неожиданной нельзя. Внезапной стала дата 

встречи. Почему именно сейчас?

«Причина экстренности встречи Папы 

и Патриарха объясняется обеспокоенностью 

мирового сообщества событиями в Сирии, – уве-

рена Вероника Язькова. – Преследование христи-

ан, наступление ИГИЛ (организация запрещена 

в России. – «Профиль»), терроризм – явные 

поводы для встречи. Однако существует и дру-

гая цель: необходимость в действенной защите 

христианской цивилизации, в том числе и перед 

лицом объективных процессов – секуляризации 

сознания и общественной жизни, религиозного 

релятивизма, проблемы религиозной свободы, 

однополых браков и т. д. Папа давно говорил, что 

в любое время и в любом месте готов встре-

титься с Патриархом. Откладывалась встреча 

по инициативе православной стороны из-за 

ряда разногласий. Cейчас хороший повод проде-

монстрировать единство церквей. Откладывать 

встречу дальше было нельзя».

На пресс-конференции, посвященной визи-

ту Патриарха Кирилла в Латинскую Америку 

и встрече с Папой Франциском, председатель 

ОВЦС РПЦ митрополит Волоколамский Иларион 

(Алфеев) так обозначил основную тему встречи 

двух религиозных лидеров: «ситуация, сложив-

шаяся сегодня на Ближнем Востоке, в Северной 

и Центральной Африке и в некоторых других 

регионах, где экстремистами осуществляется 

подлинный геноцид христианского населения, 

требует неотложных мер и более тесного взаи-

модействия между христианскими Церквами. 

В нынешней трагической ситуации необходимо 

отложить в сторону внутренние несогласия 

и объединить усилия для спасения христиан-

ства в тех регионах, где оно подвергается жесто-

чайшим гонениям».

«Причин срочности встречи две – внутри-

церковная политика и общая политика, – счи-

тает Борис Фаликов. – Как известно, на совеща-

нии в Шамбези глав поместных православных 

церквей удалось достичь договоренностей 

по Всеправославному собору. И Патриарху 

Кириллу очень важна поддержка других право-

славных церквей. Сейчас в православном мире 

есть один конфидент Папы – патриарх Кон-

стантинопольский Варфоломей. Он – первый 

по чести в диптихе православных патриархов 

в мире. Патриарх Московский – на пятом месте. 

Но РПЦ – самая большая православная церковь, 

а значит, имеет право на особое отношение. 

И чтобы повысить свой вес внутри православ-

ного мира, Патриарху Кириллу, безусловно, 

необходимо встретиться с Папой».

Что касается «общей политики», то России 

«важно искать собеседников на Западе. Причем 

авторитетных, имеющих политический вес. 

А тут собеседник – Папа. С ним летом прошлого 

года встречался Владимир Путин. Был затро-

нут вопрос судьбы православия, христианства 

на Ближнем Востоке». «Диалог с таким важным 

партнером, как Папа, повышает авторитет 

Москвы, – уверен эксперт. – Кремль дал «зеле-

ный свет» встрече Патриарха с Папой. Совпали 

интересы церковной и нецерковной политики, 

Кремля и Чистого переулка» (резиденция Патри-

арха. – «Профиль»). ■
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Несмотря на социа-

листический строй, 

кубинцы гордятся, 

что именно их страна 

выбрана для встречи 

Папы Римского 

и главы РПЦ
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Экономический спад увеличил спрос на бизнес-образование

Кризис зовет 
за парты
Ольга Смирнова Экономический кризис в России, сокращение 

множества государственных программ, инфля-

ция, увеличение затрат и налогового бремени 

неожиданно выявили рост одного из рынков – 

рынка бизнес-образования в России. Эксперты 

отмечают: в сложившихся непростых условиях 

люди понимают, что им нужно менять страте-

гию, стремятся получить новый опыт, навыки, 

знания и поэтому идут учиться. «Профиль» 

разбирался, что представляет собой нынешнее 

бизнес-образование, каковы его принципы 

и перспективы.

Приметы времени
По оценкам российских аналитиков, рынок 

бизнес-образования в стране сегодня оценивает-

ся в $360–400 млн, но вряд ли в обозримом буду-

щем он будет расти. Государство, декларирующее 

активное развитие предпринимательства, от-

казалось от финансирования образования в этой 

области еще в 2013 году, теперь оно полностью 

предоставлено само себе. «Бизнес-образование 

в настоящее время, по сути, саморегулирующее-

ся явление, – говорит директор Школы бизнеса 

и международных компетенций МГИМО Анже-

лика Мирзоева. – Есть профессиональные рос-

сийские ассоциации (РАБО, НАСДОБР), которые 

объединяют заинтересованные бизнес-школы 

и университеты и выстраивают относительно об-

щие критерии развития и стандарты российско-

го бизнес-образования. Но в целом каким будет 

бизнес-образование, чему и как будут учить, кто 

будет отвечать за качество предлагаемых обра-

зовательных услуг – все это остается на совести 

бизнес-школ». Рынок не будет расти, подтвержда-

ет руководитель программ бизнес-образования 

экономического факультета МГУ Валентина 

Герасименко. «Он, наоборот, сократится, – счита-

ет она. – И это первое следствие кризиса. Причем 

не на первой его стадии, а в развитии, когда 

свободные денежные средства, которые можно 

направить на образование, заканчиваются и у ра-

ботников, и у компаний. Кризис подходит ко дну, 

деньги тоже».

Несмотря на это, говорят эксперты, тренд 

на увеличение интереса к бизнес-образованию 

сохранится. «Более того, в условиях нестабиль-

ной экономической ситуации люди, задумываю-

щиеся о собственной капитализации, понима-

ют: для того чтобы двигаться дальше, требуется 
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перезагрузка и свежие решения, требуется иной 

опыт, – объясняет эту тенденцию Мирзоева. – 

Мы видим спрос на качественные дорогостоя-

щие программы. И пусть он растет не такими 

шагами, как нам хотелось бы, но и рынок 

российского бизнес-образования относительно 

молодой – всего лишь каких-то 25 лет».

Люди будущего
Четверть века – хотя и небольшой срок для 

делового образования по мировым меркам, 

но для России за это время изменилось очень 

многое. Изменились прежде 

всего люди, стремящиеся 

получить престижный 

диплом MBA, магистра 

делового администрирова-

ния. Учиться идут те, у кого 

уже есть приличный опыт 

работы в бизнесе и для кого 

термин «рыночная экономика» давно привы-

чен. В целом, говорит Герасименко, среднеста-

тистический студент сейчас стал моложе, чем 

был десять лет назад: «Он еще не занял высокой 

позиции в бизнесе, но очень активно к этому 

стремится и, главное, более осознанно – с пони-

манием сферы бизнеса и позиции, на которую 

он нацелен по итогам обучения». «Это молодые 

активные люди от 28 до 40 лет, имеющие опыт 

руководящей работы от 5 до 10 лет и делающие 

ставку на инвестиции в свое будущее», – конкре-

тизирует Мирзоева. Нередко на МВА приходят 

руководители компаний, в основном малого 

бизнеса, целью которых является систематиза-

ция и актуализация экономических и управлен-

ческих знаний, отмечает директор по маркетин-

гу и развитию бизнес-школы МИРБИС Федор 

Федоров. «С открытием программ по стартапам 

и антикризисному менеджменту мы получили 

аудиторию молодых людей, ищущих инструмен-

тарий, поддержку и источники финансирова-

ния своих новых проектов и бизнеса, – говорит 

он. – Причем это могут быть не только реальные 

компании, но и онлайновые проекты с большим 

масштабом и финансированием».

Люди постарше предпочитают обучение 

на Executive MBA. «Около 10% учащихся – люди 

среднего возраста, от 40 лет, как правило, пред-

ставители топ-менеджмента или владельцы 

собственного бизнеса, вкладывающие в соб-

ственное развитие и развитие своего бизнеса», – 

говорит Мирзоева. «Это директора с большим 

опытом, собственники компаний, идущие 

за конкретными практическими решениями: 

что делать, каков следующий шаг в развитии 

бизнеса, все ли в порядке со стратегией, финан-

сированием, позиционированием компании», – 

поясняет Федоров. «Российский рынок бизнес-

образования исторически движется по своей 

траектории, учитывая страновые и ментальные 

особенности. Например, у нас нет очных днев-

ных МВА-программ, и на российских програм-

мах учатся люди поколения Х (с 1965 по 1979 год 

рождения. – «Профиль»), тогда как в западных 

бизнес-школах на подобных программах мы ви-

дим молодежь до 30 лет», – заключила Мирзоева.

Несмотря на кризис, тренд на увеличение 

интереса к бизнес-образованию сохранится, 

уверяют эксперты. Спрос на качественные 
дорогостоящие программы растет, хоть небыстро

«Сложно говорить о прямой конкуренции 

между дистанционными и очными програм-

мами МВА. Несмотря на ряд преимуществ, 

онлайн-программы имеют один неболь-

шой недостаток. Они не могут полноценно 

реализовать одно из ключевых требований 

к МВА – качественный нетворкинг. Устано-

вить полезные и перспективные контакты 

при виртуальном взаимодействии крайне 

сложно. 

В 2014 году была запущена первая в России 

очно-дистанционная программа в премиум-

сегменте integrated MBA. Первый модуль 

программы проходит в онлайн-формате 

и длится 8 месяцев. Дедлайны по прохож-

дению курсов строгие. От слушателя требу-

ется ответственность и организованность. 

На сегодняшний день около 15% учащихся 

мы вынуждены отчислять с онлайн-модуля. 

Однако для программы это плюс. До очного 

обучения доходят самые организованные 

и мотивированные слушатели. Это повы-

шает как учебные результаты, так и качество 

нетворкинга. А значит, повышает и каче-

ство программы. Программа integrated MBA 

ИБДА РАНХиГС одна из самых адаптивных, 

но при этом и самых непростых программ. 

Мы верим в очно-дистанционную модель 

МВА, и, пожалуй, именно она станет наибо-

лее востребованной в ближайшие 10 лет».

Ярослав Павлов,
руководитель программы iМВА 

Института бизнеса и делового 

администрирования (ИБДА) 

РАНХиГС:
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Национальные особенности 
универсальных программ
Важно, отмечает Герасименко, что учиться 

приходят разные люди: по национальной 

принадлежности, региону или стране про-

живания, по вкусам, увлечениям, взглядам 

на жизнь. Но всех их объединяет одно – это 

люди с активной жизненной позицией 

и активными коммуникациями в разных 

сферах. «Увлечь таких людей своей идеей 

очень непросто, – говорит эксперт. – Многое 

кажется им банальным либо неочевидным 

и нуждающимся в доказательстве. Обучать 

таких людей – это большой вызов и постоян-

ное творчество». 

Есть у российского слушателя и свои осо-

бенности в требованиях к программам MBA, 

связанные как со спецификой бизнеса в стра-

не, так и с экономическим кризисом. «Если 

в западных МВА довольно сильный акцент 

делается на теории, то наши программы ста-

раются учитывать потребности российского 

слушателя: «дайте нам практиков, а теорию 

мы и сами знаем», – объясняет Мирзоева. – 

На деле же оказывается, что и теорию мы зна-

ем не очень, поэтому и практиков, и их опыт 

можем воспринимать с трудом».

Бизнес-образование стоит дорого. Но вопрос 
не только в деньгах, но и во времени. Поэтому 

школы MBA формируют гибкие программы – 

короткие, эффективные, комбинированные 

с интерактивным онлайн-обучением

Но хотя практика ведения 

бизнеса в каждой стране различна, 

говорит эксперт, существуют эконо-

мические модели, универсальные для 

всего мира. Кризис также явление 

не уникальное, его не раз переживала 

и каждая отдельная страна, и весь 

мир в целом. «Кризис – хорошая воз-

можность переосмыслить свой бизнес 

и подходы к управлению. А конкурен-

ция заставляет искать новые возмож-

ности повышения эффективности 

и развития бизнеса, – поддерживает 

универсальный стандарт MBA доктор 

экономических наук, профессор РЭУ 

им. Плеханова Лариса Карташова. – 

Бизнес-образование помогает лучше 

видеть перспективы глобальных 

и локальных рынков, развивает 

навыки принятия стратегических решений 

в условиях рисков и неопределенности, ори-

ентирует на формирование стратегических 

альянсов и тесное взаимодействие и поддержку 

всех заинтересованных стейхолдеров на уровне 

предприятий, государства и заинтересованных 

общественных организаций».

Меняются условия игры, меняются и про-

граммы обучения. «Они развиваются вместе 

с рынком и запросами наших корпоративных 

заказчиков, – говорит Федоров. – В программах 

переподготовки – МВА и Executive MBA – осе-

нью 2015 года произошли боль-

шие корректировки. Появились 

курсы по работе с большими 

данными и бизнес-аналитике 

(big data), предприниматель-

ским решениям и рискам, 

управлению потребительской 

ценностью. К слову, эти новые 

дисциплины актуальны и в за-

падных школах, что логично: 

сегодняшний руководитель сталкивается 

с большим объемом информации и недостат-

ком времени для принятия решения. При этом 

ему нельзя забывать о стратегии, клиентах 

и партнерах, мотивации персонала и ценност-

ных ориентирах».

Западные стандарты ведения бизнеса 

далеко не всегда годны для российских реалий, 

что заставляет преподавателей ориентироваться 

именно на российскую бизнес-среду и бизнес-

практику, говорит Герасименко. «Но мы живем 

в эпоху глобализации рынков и информацион-

ной экономики, которая стирает экономиче-

ские границы, – подчеркивает она. – В этой среде 

готовить и внедрять некие изолированные 
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от мировой практики «местечковые» програм-

мы – это просто безумие». Знать и уметь ис-

пользовать лучшие мировые управленческие 

технологии – значит научиться вести борьбу 

«на равных», понимать действия конкурентов 

и знать, что можно им противопоставить, гово-

рит эксперт: «Поэтому программы МВА должны 

быть международными».

Время – деньги
Образование стоит дорого. Но вопрос не только 

в его денежном, но и во временном выраже-

нии – далеко не каждый, особенно деловой 

человек может позволить себе регулярно по-

сещать лекции в университете. Поэтому школы 

MBA формируют гибкие программы – корот-

кие, эффективные, комбинированные с интер-

активным онлайн-обучением. Таким людям 

нужна максимально удобная форма обучения, 

позволяющая им самим планировать свою 

учебную нагрузку, и бизнес-среда, состоящая 

из таких же, как они, студентов-менеджеров 

с накопленным опытом работы в бизнесе 

и преподавателей – бизнес-практиков, – го-

ворит директор Московского филиала ЛИНК 

Алла Грабовская. – Оптимальным выбором для 

менеджеров, ценящих свое время, является 

формат blended learning – «смешанное обуче-

ние», сочетающее в себе и очные, и заочные 

элементы обучения».

Обучение без отрыва от работы (PT-MBA) 

стало в России преобладающей формой обуче-

ния, подтверждает Карташова. «Доля тех, кто 

хотел бы совмещать работу и учебу на програм-

ме МВА, в большинстве стран в последние годы 

увеличивается, – говорит она. – Растет и доля 

программ с использованием элементов дистан-

ционного обучения». Однако исключительно 

заочная форма учебы не является предпочти-

тельной, считает эксперт, так как к получен-

ным таким образом дипломам «зарубежные 

работодатели относятся настороженно». Они 

отдают предпочтение программам формата 

blended, «обеспечивающим оптимальное со-

четание самостоятельной работы, взаимодей-

ствия в режиме online и интерактивных форм 

очного обучения». «Последнее особенно важно 

для развития все более востребованных сегод-

ня уникальных лидерских качеств и управлен-

ческих компетенций современных руководите-

лей», – подчеркивает Карташова.

Однако обучение незаменимо в том от-

ношении, что оно дает постоянный личный 

контакт как с преподавателем, так и с другими 

членами группы, напоминает Герасименко. 

«Чувство вовлеченности, возможности коллек-

тивной выработки бизнес-решений, практи-

ка работы в командах – все это бесспорные 

приоритеты очного обучения, – говорит она. – 

Но такое обучение не всегда возможно реали-

зовать на практике. И тогда вступают в силу те 

преимущества доступа к образованию, которые 

дают современные дистанционные форматы 

обучения». Тем не менее называть это привыч-

ным термином «заочное образование» непра-

вильно, считает эксперт, это уже вчерашний 

день. «Простое чтение учебников в бумажной 

или в электронной форме не может стать 

источником новых компетенций. В лучшем 

случае увеличится набор знаний, – разъясняет 

Герасименко. – Но если речь идет о насыщении 

дистанционных программ интенсивными он-

лайн- и офлайн-коммуникациями, о комбина-

ции дистанционных и очных форматов, тогда 

возникает совсем иное качество. Фактически 

такая дистанционно-модульная программа 

приближается по своему эффекту к лучшему 

очному обучению, но при этом дает шанс 

на участие в обучении очень многим». ■
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Падение показателей в 2015 году заставляет производителей 
искать новые пути ведения бизнеса, а правительство – 
принимать меры по поддержке отрасли

BMW X6 (вверху) – 

один из драйверов 

марки

Авторынок в режиме 
торможения

Лина Брин Похоже, для большинства россиян автомобиль 

действительно становится роскошью. По дан-

ным Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ), 

в январе текущего года было продано 81 849 

автомобилей, что на 29% меньше, чем в тот же 

период 2015 года, и критически близко к по-

казателям января 2010 года – самым низким 

за последние семь лет.

Плохой старт-2016 только продолжает 

негативные тенденции прошлого года. Напри-

мер, хотя декабрь 2015-го был лучшим месяцем 

за весь год, в этот период было реализовано 

147 тыс. автомобилей, то есть 45,7% к декабрю 

2014-го. Справедливости ради надо отметить, 

что конец 2014 года был рекордным по прода-

жам для российского автопрома, так как, опаса-

ясь еще большего падения курса национальной 

валюты и роста цен, люди стремились вложить 

средства, в том числе покупая автомобили.

Всего же по итогам 2015 года продажи но-

вых легковых и легких коммерческих машин 

в России составили 1,6 млн, а падение рынка 

к уровню 2014 года – 35,7%. При этом импорт 

легковых автомобилей в прошлом году упал 

практически вдвое – по данным Федеральной 

таможенной службы, в 2015-м было ввезено 

машин на $6,49 млрд против $13,15 млрд 

в 2014-м. Производство дало меньший спад 

(на 25%), чем продажи, как раз за счет падения 

импорта в два раза.

Итоги-2015
Все марки массового сегмента в 2015-м про-

демонстрировали падение по сравнению 

с предыдущим периодом. По данным агентства 

«Автостат», верхние строчки рейтинга произво-

дителей-2015, продавших больше всех машин, 

занимают: группа AVTOVAZ-Renault-Nissan 

с 517 800 автомобилями; затем – Hyundai-KIA 

с 324 700 проданными машинами; на третьем ме-

сте – группа Volkswagen с 164 800 шт. Совместная 

доля российского рынка этих трех групп – более 

60%. Наибольшая потеря доли рынка у GM Group 

(-64,3%), наименьшая – у УАЗа (-2,2%).

автомобили
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Явная тенденция 2015 года среди покупа-

телей автомобилей массового сегмента – стрем-

ление приобрести не только более бюджетную 

машину, но прежде всего вложить деньги, 

ориентируясь на соотношение цена/качество, 

чтобы покупка оправдала себя в течение бли-

жайших лет. 

Cреди брендов по продажам-2015 ли-

дирует Lada, которой удалось реализовать 

269 096 автомобилей: самая продаваемая 

модель – Lada Granta (120 182 шт.), при этом 

другая модель того же производителя – Lada 

Kalina – стала антилидером рынка, показав 

наибольшее падение по сравнению с 2014 го-

дом – 45,3%. На прошлой неделе вышел отчет 

АВТОВАЗа за 2015 год по МСФО, из которого 

следует, что убытки компании увеличились 

почти втрое, до 74 млрд руб.; нарушены ко-

венанты (ограничения) по ряду кредитов на 

общую сумму в 36,58 млрд руб.; краткосрочные 

обязательства превышали на конец года обо-

ротные активы на 67,78 млрд рублей. Все это 

вызвало у аудитора, компании Ernst&Young, 

сомнения в способности АВТОВАЗа продол-

жать свою операционную деятельность. То есть 

компании нечем платить по счетам, и она ждет 

поддержки от государства и акционеров.

В топ-10 самых продаваемых марок, 

по данным АЕБ, вошли также Kia (163 500 авто-

мобилей), Hyundai (161 201), Renault (120 411), 

Toyota (98 149),   (91 100), Volkswagen (78 390), 

Skoda (55 012), UAZ (48 739), а также ГАЗ с легки-

ми коммерческими автомобилями (51 192).

По подсчетам экспертов «Автостата», 

большую долю российского рынка (26,6% – 

407,8 тыс. экземпляров с учетом LCV) занима-

ют автомобили европейских марок. Самый 

Рынок легковых автомобилей России 2015 года по происхождению марок* (%)

В 2015 г. в России 
было продано 

1 535 026 легковых 
автомобилей 

(с учетом LCV)

Корейские марки (%)
Kia 10,7

Hyundai  10,5

Daewoo  1,3

Ssang Yong  0,3

Европейские марки (%)
Renault  7,8

Volkswagen  5,1

Skoda  3,6

Mercedes-Benz  2,7

BMW  1,8

Audi  1,7

Opel  1,1

Land Rover  0,8

Volvo  0,5

Peugeot  0,4

Citroen  0,4

Porsche  0,3

Fiat  0,2

Mini  0,1

Jaguar  0,1

Японские марки (%)
Toyota  6,4

Nissan  5,9

Mitsubishi  2,3

Datsun  2,1

Mazda  1,8

Lexus  1,3

Subaru  0,4

Suzuki  0,4

Infiniti  0,4

Honda  0,3

Российские марки (%)
Lada  17,5

UAZ  3,2

Американские марки (%)
Chevrolet  3,2

Ford  2,5

Jeep  0,1

Cadillac  0,1

Китайские марки (%)
Lifan  1,0

Geely  0,8

Chery  0,3

Great Wall  0,2

Dongfeng  0,1

Brilliance  0,1

*Марки с долей рынка менее 0,1% не указаны.

Источник: АЕБ.
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Василий Мельников, директор по корпоративным 
коммуникациям BMW Group Россия: 
«В 2015 году мы передали клиентам 28 836 автомобилей 

BMW и MINI, что на 22,6% ниже аналогичного показателя 

за 2014 год. Однако рынок не меряется только лишь про-

дажами новых автомобилей, мы смотрим на возможности 

роста в области сервисного обслуживания, а также поде-

ржанных автомобилей. И здесь мы делаем существенные 

успехи: несмотря на ослабление курса рубля, нам удалось 

удержать цены на запасные части, и во многом благодаря 

этому доля официально импортированных оригинальных 

запасных частей BMW на рынке выросла на 25%. Мы зани-

маем первое место в мире по продажам аксессуаров BMW 

M Performance на один автомобиль с более чем двукратным 

ростом в 2015 году и 5-е место в мире – по обороту. Рост про-

даж запасных частей в 2015 году по отношению к 2014 году 

составил +16%.

Мы находимся в ситуации, когда есть возможность вло-

жить ресурсы в построение платформы для будущего роста. 

2015 год стал для нас годом стабилизации продаж. Возможно-

сти роста также были найдены – BMW X5 или BMW X6 росли 

на более чем 35% к прошлому году. Это значит, что мы «по-

пали в точку» с продуктом. Возможности роста всегда есть, 

главное – уметь искать и быстро реагировать. И в 2016 году 

по каждому из ключевых направлений у нас есть своя страте-

гия и видение развития на текущем рынке».
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продаваемый бренд среди них – Renault, зани-

мающий примерно 8% всего рынка. На втором 

месте по популярности среди покупателей – 

корейские бренды (22,8% – 350,3 тыс. машин), 

лидируют KIA и Hyundai, доля каждого из ко-

торых превышает 10% рынка. Далее – япон-

ские марки (21,4% – 328,7 тыс. шт.), из них 

больше всего машин продали Toyota (6,4%) 

и Nissan (5,9%).

На условном четвертом месте – россий-

ские бренды (20,7% – 317,8 тыс. шт.), среди 

которых абсолютное лидерство принадле-

жит Lada (17,5%). На американские марки 

приходится 6% российского рынка (91,6 тыс. 

шт.), из них больше половины занимает 

Chevrolet (3,2%).

Оставшиеся 2,5% рынка занимают 

китайские бренды (38,7 тыс. шт.); лучший 

из них – Lifan (1%). Несмотря на такие низкие 

показатели, китайцы продолжают работать 

на российском рынке, регулярно обновляя 

модельный ряд. Однако, по прогнозам экс-

пертов, если в ближайшее время экономиче-

ская ситуация не улучшится, большинство 

китайских марок могут остаться в России лишь 

номинально.

Наибольший рост в 2015 году среди 

моделей, вошедших в двадцатку лучших 

по продажам, показала Datsun on-Do (+107,1% 

по сравнению с 2014 годом). Положительную 

динамику продемонстрировали также наиболее 

популярные у россиян Skoda Rapid (+22,9%), KIA 

Rio (+3,7%) и Hyundai Solaris (+1,1%). Продажи 

остальных моделей упали к 2014 году.

По мнению практически всех аналити-

ков, падение премиального сегмента было 

гораздо меньше, чем массового. Два бренда 

премиум-класса даже продемонстрировали 

положительную динамику – Porsche (+12,4%) 

и Lexus (+5,6%). Однако лидирует в этом 

сегменте все-таки Mercedes-Benz, продав-

ший в 2015 году 41,6 тысячи автомобилей – 

на 15,4% меньше, чем в предыдущем. Продажи 

Дарья Храпова, директор по продажам 
Audi Russia:
«Минувший год для бренда Audi был успешным: по все-

му миру продажи побили очередной рекорд – всего было 

продано 1,8 млн автомобилей, что на 3,6% больше, чем 

в 2014 году. В России экономическая ситуация прошло-

го года ослабила автомобильный рынок. Тем не менее 

в 2015 году мы вывели на рынок немало новых моделей, 

среди которых Audi Q7 – полноразмерный внедорожник 

с самыми инновационными ассистирующими система-

ми для водителя, спорткар Audi R8 Plus, самая мощная 

модель с пятицилиндровым двигателем в истории линейки 

RS – Audi RS 3 Sportback, а также лидеры своих сегментов 

по оснащению и характеристикам – Audi A4, Audi RS 6 Avant 

& RS 7 Performance.

Российский рынок важен для Audi, так что даже в такое не-

простое время мы не планируем сокращать модельный ряд. 

Сегодня Audi предлагает свои автомобили практически 

во всех сегментах. Для нас очень важно, чтобы покупатели 

премиум-сегмента могли выбрать из широкого спектра 

моделей, вариантов и комплектаций.

В 2016 году Audi планирует немало интересных запусков 

на российском рынке. Сейчас уже можем анонсировать 

такие модели, как Audi S4, Audi A4 allroad quattro, мировая 

премьера которого состоялась в прошлом месяце на авто-

салоне в Детройте. В марте на Женевском автосалоне нас 

ждут еще более интересные новинки, которые впослед-

ствии выйдут на российский рынок».

В 2015 году 

Ford Mondeo 

продемонстрировал 

рекордный рост 

продаж
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других представителей «большой немецкой 

тройки» – BMW и Audi, традиционно популяр-

ных в России, в прошлом году упали на 22,6% 

и 24,6% соответственно. Общая доля рынка 

автомобилей премиум-класса по итогам 

2015 года составила 9,8%: за прошедший год 

было продано 149,9 тысячи машин, то есть 

на 23% меньше, чем в 2014-м.

Что касается вторичного авторынка, 

то и он упал больше чем на 20%. По данным 

агентства «Автостат», среди российских марок 

самым популярным автомобилем с пробе-

гом в 2015 году была Lada Samara (465,3 тыс. 

шт., –23%). А Lada Granta, которая лидирует 

среди новых машин, показала положительную 

динамику и на рынке автомобилей с про-

бегом – 39,3 тыс., то есть на 29% больше, чем 

в 2014 году.

На верхней строчке рейтинга иномарок 

с пробегом – Ford Focus (117,4 тыс. машин, –17% 

к 2014-му), далее – Toyota Corolla (96,2 тыс. 

авто, –27%), на третьем месте – Daewoo Nexia 

(66,2 тыс. штук, –20%). Все модели с пробегом 

в десятке лучших показали падение продаж 

в 2015 году.  При этом меньше всех этот показа-

тель у Chevrolet Niva (-14%).

Лидеры и аутсайдеры авторынка России, 
январь–декабрь 2015 года (включая LCV)

Наибольший рост +107,1% 
Datsun on-DO

Наибольшее падение -45,3% 
Lada Kalina

Топ-10 моделей
МодельМарка Продажи  Изм., %

LADA Granta 120 182 -21,4

HYUNDAI Solaris 115 868 +1,1

KIA Rio 97 097 +3,7

VOLKSWAGEN Polo 45 390 +3,7

RENAULT Duster 43 923 -42,3

RENAULT Logan 41 311 -31,6

LADA Largus 38 978 -40,2

LADA Kalina 35 869 -45,3

LADA 4x4 35 312 -17,7

CHEVROLET Niva 31 367 -27,8

Источник: АЕБ.

Рынок автомобилей 
с пробегом в 2015 году

2014, млн штук 6,1 4,0 2,1

2015, млн штук 4,9 3,3 1,7

изменения   -20% -19% -21%

Источник: Автостат.

Весь рынок Российские Иномарки

Производство легковых 
автомобилей в 2015 году 
Декабрь 2015 к декабрю 2014  -38,9%

Декабрь 2015 к ноябрю 2015 -12,5%

2015 год к 2014 году -27,7%

Источник: Росстат.

Топ-10 производителей

ПродажиГруппа  Изм., % Доля, %

AVTOVAZ�RENAULT�NISSAN 517 799 -32,2 32,3

HYUNDAI�KIA 324 701 -13,5 20,3

VW GROUP 164 806 -36,8 10,3

TOYOTA GROUP 118 373 -34,8 7,4

GM GROUP 67 589 -64,3 4,2

GAZ LCV 51 192 -26,2 3,2

MERCEDES�BENZ 50 414 -16,7 3,1

УАЗ 48 739 -2,2 3,0

FORD 38 607 -41,5 2,4

MITSUBISHI 35 909 -55,2 2,2

В декабре 270 645 146 963 -45,7

Январь–декабрь 2 941 403 1 601 216 -35,7

2014Период 2015 Изм.,%

«
А
в
то
В
а
з
»
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Прогнозы-2016
Конечно, в этом году российский авторынок 

ждут те же проблемы, что и всю экономику 

страны, которая зависит от цен на нефть, 

мировых фондовых индексов и колебаний 

курса валют. Так что прогнозы экспертов 

оставляют мало надежд на позитивное разви-

тие ситуации. Например, по словам директора 

аналитического агентства «Автостат» Сергея 

Целикова, в 2016 году свои позиции на рынке 

смогут удержать Lada, Hyundai и Kia, а «пред-

ставителям дилерских компаний таких брен-

дов, как Mercedes-Benz, BMW, Audi, Lexus или 

Porsche, беспокоиться особо не о чем», так как 

в премиум-сегменте будет меньше проблем, чем 

в массовом. По его мнению, в 2016 году продажи 

новых автомобилей в России будут на уровне 

1 100 000 –1 300 000 экземпляров. Если этот про-

гноз оправдается, то в этом году будет продано 

на 15–25% меньше автомобилей, чем в 2015-м.

Чуть больше оптимизма проявляют экс-

перты Ассоциации европейского бизнеса. 

«Консолидированный прогноз членов АЕБ 

на 2016 год – 1 530 000 автомобилей при усло-

вии, что не будет существенных изменений 

в государственной поддержке автомобильного 
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сектора, – заявил глава комитета автопро-
изводителей АЕБ Йорг Шрайбер. – В таком 
случае представляется возможным остановить 
дальнейшее падение рынка на уровне ниже 
5% в годовом исчислении. Это было бы некото-
рым прогрессом в сравнении с драматическим 
снижением в недавнем прошлом. Однако надо 
помнить, что неизвестно, когда в конце концов 

рынок стабилизируется и вернется к столь 
необходимому росту». Также, по его словам, 
автопроизводители будут вынуждены пере-
смотреть цены на новые автомобили уже 
в I квартале 2016 года.

Меры предосторожности
Российские власти также озабочены судьбой 
автопрома. Недавно Владимир Путин подписал 
перечень поручений правительству, которое 
должно «разработать и утвердить стратегию 
развития автомобильной промышленности 
и производства автокомпонентов на период 
до 2025 года, направленную на обеспечение 
импортозамещения продукции и технологий».

Чтобы откликнуться на этот «вызов 
времени», многие иностранные автопроизво-
дители уже давно идут по пути локализации 
производства на территории России. Другие 
пытаются найти новые подходы ведения биз-
неса. Чтобы удержать лояльных покупателей 
и привлечь новых, практически всем автоком-
паниям приходится придумывать разнообраз-
ные бонусы, которые сделают приобретение 
новой машины выгодной даже в нынешней 
экономической ситуации. Среди них – много-
численные кредитные программы, скидки, 
бесплатное или очень дешевое каско, фикса-
ция цен в валюте по выгодному курсу, сниже-
ние стоимости техобслуживания и запчастей, 
лизинг, trade-in и даже турпутевки в подарок 
при покупке нового авто.

Тем временем автомобильная промыш-
ленность все-таки не останется без поддержки 
государства. В конце января премьер-министр 
подписал распоряжение о выделении рос-
сийскому автопрому в 2016 году субсидий 

Адиль Ширинов, первый вице-президент 
и исполнительный директор Ford Sollers:
«Ford Sollers сейчас – это российская компания, полностью 

интегрированная в экономику страны с 7 локализованными 

моделями, а также линейкой специальных автомобилей, 4 за-

водами и полномасштабным R&D центром, занимающимся 

адаптацией и локализацией автомобилей Ford. В 2015 году, 

несмотря на промышленный спад, мы постоянно увеличивали 

нашу долю рынка за счет полного обновления модельного 

ряда Ford, включая запуск новых автомобилей. Это Ford 

Fiesta, Ford Focus на заводе во Всеволожске, Ford Mondeo 

в версии седан, который продемонстрировал рекордный рост 

продаж, а также Ford Explorer и Ford Transit по технологии 

полного цикла.

Мы не предвидим быстрого восстановления рынка, хотя 

полагаем, что рынок по самым оптимистичным прогнозам 

может стабилизироваться в 2016 году на уровне 1,3 –1,5 млн, 

то есть без изменений по сравнению с 2015 годом. Конечно, 

это будет зависеть в большой степени от мер государствен-

ной поддержки и внешней экономической ситуации. Ford 

Sollers верит в долгосрочную перспективу восстановления 

и развития российского автомобильного рынка, и наш план 

на 2016 год остается неизменным: мы продолжим обновлять 

наш модельный ряд, адаптировать автомобили к потребно-

стям российских клиентов, а также прикладывать все усилия 

к работе по локализации».

Самая популярная 

иномарка в России – 

Hyundai Solaris
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Динамика: -37%

Объем продаж: 1 385 131 шт. 

Массовый сегмент

УАЗ* 48 739

NYUNDAI* 161 201

KIA 163 500

LADA 269 096

SKODA 55 012

LIFAN 15 131

RENAULT* 120 411

GEELY 11 617

VOLKSWAGEN 78 390

TOYOTA* 98 149

FORD* 38 607

NISSAN* 91 100

DAEWOO 20 451

MAZDA 27 353

FIAT* 3779

MITSUBISHI 35 909

CHEVROLET 49 765

SUBARU 6852

SUZUKI 6540

CITROEN* 5528

CHERY 4964

PEUGEOT* 5645

OPEL 16 682

HONDA 4622

SSANGYONG 5194

По брендам BMW, Foton, GAZ, Isuzu, Mercedes, Volkswagen – без учета LCV                   * С учетом LСV

 Марка    Кол-во (шт.)Доля рынка (%)

-2,2
-10,3

-16,4
-30,5

-34,8
-35,9

-38,1
-38,3

-38,7
-39,4

-41,5
-43,8

-45,7
-46,1

-53,1
-55,2

-59,6
-61,0

-67,2
-72,5
-72,6

-73,2
-74,3

-77,6
-79,2

Премиальный сегмент

 Марка   Кол-во (шт.)Доля рынка (%)

Динамика: -23%, 

Объем продаж: 149 895 шт.

CADILLAC 1142

MERCEDES�BENZ 41 614

BMW 27 486

MINI 1350

AUDI 25 650

ACURA 721

INFINITI 5495

JAGUAR 972

LAND ROVER 11 605

VOLVO 7831

Источник: АЕБ.

PORSCHE 5290

LEXUS 20 224

+12,4

+5,6

-13,7

-15,4

-22,6

-22,9

-24,6

-34,8

-38,85

-40,3

-45,1

-49,2

доля рынка 

90,2%
доля рынка 

9,8%

Динамика авторынка России, январь–декабрь 2015 года

на 50 млрд руб. «Отрасль получит в текущем 

году наибольший объем субсидий из всех 

гражданских отраслей. Предполагается, что 

общий объем финансирования составит около 

50 млрд рублей», – заявил Медведев, выступая 

на совещании по поддержке автопрома. По его 

словам, в 2016 году стартуют два новых про-

екта. Это поддержка экспорта российских авто, 

на которую, по сообщениям СМИ, планируется 

выделить 5 млрд руб., а реализована она будет 

«путем компенсации части транспортных 

затрат на приведение нашей техники в соот-

ветствие со стандартами покупателей»; а также 

обновление парка машин скорой помощи.

Напомним, что в конце декабря прави-

тельство приняло решение продлить програм-

му поддержки спроса на автомобили на первое 

полугодие 2016 года. По словам главы Мин-

промторга Дениса Мантурова, на финансирова-

ние этой программы, включающей льготный 

лизинг, льготное автокредитование и под-

держку спроса через программу утилизации 

и trade-in, выделено около 20 млрд руб. В окон-

чательно утвержденной в январе программе 

также предполагается «обновление парка 

колесных транспортных средств». По мнению 

чиновников, это «позволит обеспечить допол-

нительное производство автомобилей и сохра-

нить рабочие места на предприятиях автомо-

билестроения и в смежных отраслях». Кроме 

того, правительство намерено субсидировать 

автокомпании «в целях компенсации части 

процентных платежей по инвестиционным 

кредитам». Однако, как заявил министр еще 

в конце 2015 года, дальнейшая судьба програм-

мы зависит от того, как будет складываться 

ситуация на рынке производства. ■

Статистика продаж автомобилей 

в России по моделям

Модель Марка Январь-2016 Январь-2015 Изменения

1 GRANTA Lada 7377 7737 (360)

2 SOLARIS Hyundai 5626 8217 (2591)

3 RIO KIA 3553 5177 (1624)

4 RAV 4 Toyota 2816 2042 774

5 POLO VW 2655 3324 (669)

6 SPORTAGE KIA 2407 1547 860

7 DUSTER Renault 2379 2743 (364)

8 LARGUS Lada 2065 1903 162

9 VESTA Lada 1643 0 1,643

10 4×4 Lada 1609 2948 (1339)

11 RAPID Skoda 1560 1948 (388)

12 LOGAN Renault 1481 3366 (1885)

13 PRIORA Lada 1,386 1,990 (604)

14 OCTAVIA A7 Skoda 1365 1994 (629)

15 CEE’D KIA 1196 1302 (106)

16 NIVA Chevrolet 1182 1997 (815)

17 CAMRY Toyota 1146 2109 (963)

18 KALINA Lada 1140 2526 (1386)

19 QASHQAI Nissan 1073 1906 (833)

20 SANDERO Renault 1043 2166 (1123)

21 LC 200 Toyota 1014 278 736

22 CX�5 Mazda 975 1205 (230)

23 GENTRA Daewoo 957 967 (10)

24 PATRIOT UAZ 856 1136 (280)

25 ALMERA Nissan 854 2261 (1407)

Источник: АЕБ

НОВИЧОК РЫНКА: DATSUN                  31 697
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28 февраля в Лос-Анджелесе состоится церемония вручения 
премии «Оскар». Впервые за долгое время не так просто предсказать, 
какой фильм получит звание лучшего

Игра 
на повышение

Анастасия 

Гладильщикова
Оскаровская статистика
Уже который год телеобозреватели повторяют 

фразу о том, что «Золотой глобус» – репетиция 

«Оскара». Это совершенно не так по меньшей 

мере потому, что у этих двух премий даже но-

минации отличаются: «Золотой глобус» отдель-

но награждает драмы, а отдельно – комедии 

и мюзиклы. Сейчас уже большее количество 

людей понимает, что в действительности на то, 

кто обретет золотую статуэтку, влияют призы 

американских гильдий. Именно с результатами 

этих премий и совпадают чаще всего итоги 

«Оскара». Неудивительно: избранные пред-

ставители гильдий и являются академиками. 

Так, с 1948 года (год появления приза Гильдии 

режиссеров) было всего семь расхождений, ког-

да «Оскар» за лучшую режиссуру не доставался 

обладателю награды соответствующей гиль-

дии. Аналогичная ситуация и с продюсерскими 

призами: PGA существует с 1990-го, и с тех пор 

19 ее победителей впоследствии завоевывали 

статуэтку киноакадемии за лучший фильм 

года. Совпадают в большинстве случаев и лау-

реаты в актерских категориях (в процентном 

отношении среди академиков больше всего 

актеров, что также влияет на итоги). Кроме 

того, в последнее время продюсеры, режиссеры 

и актеры (приз за лучший актерский ансамбль) 

поощряют часто одну и ту же картину – и тут 

уже ясно, кто завоюет потом «Оскар» за лучший 

фильм. Поэтому церемония стала скучной 

и предсказуемой.

Прогнозы «Оскара»-2016
Но в этом году на радость кинолюбителям 

появилась настоящая интрига. По недавним 

правилам, в главной категории могут быть 

представлены от пяти до десяти фильмов, 

что дало возможность подобраться к «Оскару» 

независимым, не мейнстримным картинам. 

В 2016-м претендентов восемь: «Выживший», 

«Безумный Макс: Дорога ярости», «В центре 

культура

«Шпионский мост» 

(вверху)
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внимания», «Игра на понижение», 

«Комната», «Бруклин», «Марсианин» 

и «Шпионский мост». При этом, тоже 

по статистике, реально претендуют 

на главный приз чаще всего те кар-

тины, которые отметили и в режис-

серской категории. В данном случае 

это первые пять из названных нами 

лент. Интрига же возникла потому, 

что в результатах премий гильдий – 

полная разноголосица. Режиссеры 

проголосовали за Алехандро Гонса-

леса Иньярриту с его «Выжившим», 

актеры – за «В центре внимания», 

а продюсеры – за «Игру на пониже-

ние». Значит, именно эти три фильма 

и являются основными претендента-

ми на главную награду.

Причем, с одной 

стороны, «Выживший» все 

равно кажется лидером 

гонки. Даже не потому, что 

у него больше всего номи-

наций (12), а потому, что уж 

очень мексиканец Иньяр-

риту стал любим в Голливу-

де. С другой стороны, даже 

ему два года подряд едва ли 

будут отдавать все главные призы (в 2015-м их 

завоевала его трагикомедия «Бёрдмэн»). А вот 

статуэтка за режиссуру Иньярриту вполне 

может достаться и во второй раз.

«Игра на понижение», несмотря на лав-

ры Гильдии продюсеров, все равно кажется 

«темной лошадкой», и ее выигрыш в любом 

случае будет воспринят как некоторая сен-

сация. «В центре внимания» тоже не стоит 

сбрасывать со счетов, тем более что именно 

эта картина стала обладательницей множества 

наград за лучшую ленту от ассоциаций крити-

ков из разных городов США. Кстати, подобные 

премии в большом количестве заполучила 

и ревущая, пышущая первобытной энергией 

антиутопия «Безумный Макс: Дорога ярости» 

Джорджа Миллера (у нее 10 номинаций). А сре-

ди козырей «Комнаты» – приз зрительских 

симпатий на кинофестивале в Торонто – награ-

да, также важная для «Оскара».

Главные картины «Оскара»
Интересно, что три центральные картины 

оскаровской гонки весьма критичны по отно-

шению к США (возможна ли подобная ситуа-

ция для наших официальных кинопремий?). 

Все, конечно, уже слышали о сюжете «Вы-

жившего». В 1820-е на американском Севере 

следопыт (Леонардо Ди Каприо), ведущий 

небольшую группу охотников, оставшихся 

в живых после нападения индейцев, атакован 

медведицей. Его, страшно покалеченного, 

в итоге бросает на погибель персонаж Тома 

Харди. Но герой не сдается и еще часа два 

ползет, падает, прячется в трупе лошади и ест 

гниль, чтобы добраться до предателя. Смотреть 

на это, несмотря ни на что, нескучно во мно-

гом благодаря гениальному оператору Эмману-

В этом году на главную награду «Оскара» – за лучший 
фильм – претендуют восемь картин. «Выживший», 
«Безумный Макс: Дорога ярости», «В центре внимания»,
 «Игра на понижение», «Комната», «Бруклин», 
«Марсианин» и «Шпионский мост»

«Выживший» 

(вверху),

«Бруклин» (внизу)
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элю Любецки, который легко может завоевать 

третий «Оскар» подряд. Что до критики, индей-

цы в ленте, конечно, не идеализируются: мно-

гие из них показаны настоящими дикарями. 

Но не большими, чем многие из американцев. 

Главное же, что в «Выжившем» американцы 

представлены как люди, варварским способом 

отнявшие землю у ее владельцев. Что до Лео-

нардо Ди Каприо, то у него, похоже, все шансы 

наконец получить свой долгожданный «Оскар» 

(Гильдия актеров его уже отметила). И пусть 

уже получит (хотя симпатии многих – на сто-

роне Майкла Фассбендера из «Стива Джобса»). 

Кстати, Ди Каприо – далеко не самый большой 

оскаровский неудачник. Вот великий оператор 

Роджер Дикинс номинирован в этом году уже 

в тринадцатый раз (сейчас – за «Убийцу» Дени 

Вильнёва), но ему еще ни разу не повезло.

«Игра на понижение» – комедийное, бо-

дрое и вместе с тем трагическое разоблачение 

американской банковской системы с Кри-

стианом Бейлом (номинация на лучшую роль 

второго плана), Стивом Каррелом, Райаном 

Гослингом и Брэдом Питтом. Режиссер Адам 

МакКей сделал множество комедий с Уиллом 

Феррелом, с ним же придумал сайт смеш-

ных роликов и статей Funny or Die. В общем, 

переход в высшую лигу кино ничто не пред-

вещало. «Игра на понижение» – экранизация 

нонфикшн-книги Майкла Льюиса об ипотеч-

ном кризисе 2007 года. Несколько человек 

параллельно осознают, что рынок скоро 

рухнет, и хитрым способом решают на этом 

заработать, в процессе осознавая, насколько 

плачевна экономическая ситуация. Картина 

не щадит не всегда искушенного в подобных 

вопросах зрителя, заваливая его терминами 

вроде «кредитный дефолтный своп», но ото-

рваться невозможно. «Игра 

на понижение» – фильм 

не только познавательный, 

но и лихой («Вы ничего 

не поняли? Тогда актри-

са Марго Робби в ванне 

с шампанским в руках вам 

сейчас все объяснит»), да 

еще и с живыми, досто-

верными персонажами. 

Обычные люди (например, стриптизерша, у ко-

торой кредиты на пять домов) по фильму тоже 

причастны к краху системы, но именно они 

в результате остаются разоренными, в отличие 

от банков. И, как гласит финальный титр, сей-

час все повторяется по той же схеме.

Режиссер «В центре внимания» Том Мак-

Карти мало знаком широкому зрителю. В его 

фильмографии при этом множество актерских 

работ в известных картинах и номинация 

на «Оскар» за сценарий мультфильма «Вверх». 

«В центре внимания» – подробный рассказ 

о реальном громком журналистском рассле-

довании команды издания The Boston Globe 

2001 года о педофилии в церкви. Главные роли 

исполнили Марк Руффало, Рейчел МакАдамс 

Интересно, что три центральные картины оскаров-
ской гонки – «Выживший» , «Игра на понижение»  
и «В центре внимания» – весьма критичны 
по отношению к США. Возможна ли подобная 
ситуация для наших официальных кинопремий?

«Игра на понижение»
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(у обоих – по номинации), Майкл Китон, Лив 

Шрайбер, Стенли Туччи. В результате расследо-

вания 249 служителей церкви в Бостоне обви-

нили в домогательствах по отношению к мало-

летним. Сеть преступлений охватила весь мир 

и дотянулась до Ватикана. Местный кардинал 

был в курсе, но покрывал своих подопечных, 

как и вся церковная и судебная система во-

обще (их представители пытались заткнуть рот 

всем, кто им опасен). То есть вроде бы многие 

знали о происходящем, но никто ничего до-

казать не мог, да и не очень стремился. Один 

из героев сравнивает эту ситуацию с той, что 

была в Германии (читай – во время холокоста, 

который до поры до времени никто призна-

вать не собирался, хотя многие о нем и знали, 

о чем напоминает и недавно вышедший в про-

кат фильм «Ян Карский. Праведник мира»). 

Несмотря на конкретность истории, 

ее легко можно спроецировать 

на любой произвол власть имущих, 

с которым сталкиваешься каждый 

день. По-хорошему консервативная 

картина «В центре внимания» – еще 

и о важности слова и журналист-

ской профессии в частности: кто-то 

должен доказать и произнести вслух 

то, что многим известно. Только так 

можно уничтожить целую систему. 

Впрочем, тот самый кардинал даже 

после выхода целого ряда статей 

занял одну из ведущих должностей 

Римско-католической церкви.

Экранизации книги Эммы До-

нохью (она же писала и сценарий) 

«Комната» почти гарантирован приз 

«Комната» (слева)

«Стив Джобс» 

(вверху),

«В центре внимания» 

(слева)
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за лучшую женскую роль. Главную героиню 

изобразила прекрасная, органичная в любой 

роли артистка Бри Ларсон, у которой уже 

есть премия актерской Гильдии. Ларсон про-

славилась среди любителей независимого 

кино главной партией в картине «Короткий 

срок 12». Уже тогда ей досталось множество 

критических наград и даже статуэтка на сине-

фильском фестивале в Локарно. Появлялась 

девушка и в хороших массовых комедиях 

(«Мачо и ботан», «Девушка без комплексов»). 

Сейчас глянцевые журналы выходят с об-

ложками, где Бри называют самой большой 

звездой Голливуда в будущем, и если это 

и правда будет так, то Голливуду определенно 

повезло. «Комната» – довольно жуткая история 

(тренд года, однако) о похищенной в возрасте 

семнадцати лет девушке. Семь лет она сидит 

взаперти в гараже и за это время успевает ро-

дить от преступника ребенка. Мальчик Джек 

(потрясающий Джейкоб Трембле, который, 

увы, не попал в оскаровский список, хотя 

фигурировал в числе номинантов на награду 

гильдии) думает, что, кроме комнаты, где они 

живут, ничего не существует. За ней – космос, 

все остальное реально только в телевизоре. 

Но, когда Джеку исполняется пять, его мама 

придумывает план побега. «Комната» – боль-

ше чем история о психологической травме, 

посттравматическом синдроме и взрослении. 

В первую очередь она посвящена магической 

связи между матерью и ребенком («химия» 

между Ларсон и Трембле позволяет ее по-

казать), а также свободе и воображении, 

которым не страшны никакие ограничения. 

«Комната» напоминает, что наш мир может 

быть прекрасным, но иногда он отвлекает 

«Девушка из Дании»,

«Марсианин»,

«Мы не можем жить 

без космоса» U
P

I
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Помогите Алисе! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация 

по тел. 8 (495) 225 1316 

или на сайте 

www.sbornet.ru.

Платежи в адрес  Алисы 

Билибехи принимаются во 

всех отделениях Сбербан-

ка России без взимания 

комиссионного сбора.  

Алиса Билибеха из хутора Киновия Краснодарского края больна с рож-

дения. В девять месяцев ей поставили диагноз «детский церебральный 

паралич» (ДЦП). После была поездка в реабилитационный центр в Та-

ганрог. Там Алису наконец-то избавили от болей и судорог в мышцах ног. 

Но на этом положительные моменты пока закончились. Даже сейчас, 

на втором году жизни, девочка не интересуется игрушками, не перевора-

чивается, не пытается сесть. Алисочке необходимо продолжать лечение 

и в реабилитационном центре. Но оно платное, стоимость составляет 

280 000 рублей. Таких денег у мамы девочки нет. Она одна воспитывает 

дочь, живет на пособие и пенсию ребенка по инвалидности.

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование на 

лечение Алисы Билибехи

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

от главного, слишком торопит и рушит связи. 

Снял «Комнату» ирландский режиссер Ленни 

Абрахамсон, до того известный в узких кругах 

своей странной трагикомедией «Фрэнк» с Май-

клом Фассбендером.

Что касается статуэток за второстепенные 

роли, все не так однозначно. Обладатель награ-

ды гильдии Идрис Эльба из «Безродных зверей» 

Кэри Фукунаги на «Оскар» не номинирован. 

А ведь уже одна эта номинация спасла бы пре-

мию от громкого скандала, вызванного отсут-

ствием чернокожих кинодеятелей в основных 

категориях. Зато теперь почти невозможно 

предсказать, кто завоюет золотую статуэтку. 

Поставим на Сильвестра Сталлоне, в очередной 

раз изобразившего любимого, придуманного 

им персонажа Рокки в «Криде: наследии Рокки» 

Райана Куглера. И ведь у Слая до сих пор нет 

«Оскара»! А одна из самых 

ярких работ в этой номи-

нации – у Марка Райлэнса 

из «Шпионского моста» 

Стивена Спилберга: он 

сыграл неизменно спокой-

ного советского разведчика 

Рудольфа Абеля. Лучшей 

актрисой второго плана, 

судя по решению гильдии, 

назовут замечательную шведку Алисию Викан-

дер, которая в «Девушке из Дании» переиграла 

прошлогоднего оскароносца Эдди Редмейна. 

Его персонаж – первый трансгендер в исто-

рии – менее убедителен, чем героиня его жены, 

художницы Герды Вегенер. Но и Редмейн снова 

поборется за «Оскар».

Россия на «Оскаре-2016» представлена только 
в номинации «лучший короткометражный 
анимационный фильм». На награду претендует 
режиссер Константин Бронзит со своей картиной 
«Мы не можем жить без космоса»

Россия на «Оскаре»
Россия в этом году представлена только 

в номинации «лучший короткометражный 

анимационный фильм»: на награду претен-

дует режиссер Константин Бронзит со своей 

картиной «Мы не можем жить без космоса». 

Минималистичный с точки зрения изобра-

зительных средств, но по-хорошему душе-

раздирающий мультфильм рассказывает 

о двух неразлучных друзьях – космонавтах-

дублерах, мечтающих о полете в космос. 

Петербургский режиссер, сценарист, 

художник, актер и монтажер Константин 

Бронзит (полнометражный фильм «Алеша 

Попович и Тугарин Змей», короткометраж-

ные «На краю Земли», «Крепкий орешек», 

«Божество» и другие) уже был 10 лет назад 

номинирован на «Оскар» – за «Уборную 

историю – любовную историю». Будем очень 

надеяться, что на этот раз Бронзиту повезет. 

Тем более что «Мы не можем жить без кос-

моса» уже обрел Гран-при двух крупнейших 

анимационных фестивалей в мире (в Аннеси 

и Загребе). Всего у картины более пятидеся-

ти международных наград. ■
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Для художника нормально иногда говорить глупости, 
а еще естественнее – говорить вещи, не совпадающие 
с мнением публики

Вышел ежик 
из тумана

Юрий Норштейн сказал, что Крым наш, что 

если бы не мы, там была бы резня и бойня и он 

присоединяется к мнению своих сестер – се-

вастопольской и симферопольской, а уж они 

прямо там живут и поэтому знают обстановку. 

Это породило три типа реакций.

Первый: Норштейн сошел с ума, впал в ма-

разм, а может быть, мы всегда его переоценивали. 

Так думают очень немногочисленные радикалы, 

вечно настроенные на поиск врага даже в соб-

ственной среде. Он давно ничего не снимал, Го-

сподь отнял у него ум и талант. Теперь он озлобил-

ся и вымещает свой гнев на украинских властях. 

Шифровался, прикидывался, но расчехлился.

Второй: Норштейн первым доказал, что 

художник может быть умен (принято говорить 

«мудр») и талантлив вне зависимости от своих 

политических убеждений. Возможно, именно 

с Норштейна начнется примирение расколов-

шейся творческой интеллигенции: она вон уж 

сколько раз делилась по принципу свой–чужой – 

и всякий раз благополучно объединялась, когда 

снималась острота проблемы или просто надо 

было работать вместе. Особенно это касается 

кинематографистов: кино – дело коллективное, 

оператору может нравиться Путин, режиссе-

ру – Обама, актеру – Фидель Кастро, а на выходе 

должны получиться очередная новогодняя ко-

медия «Ужравшийся» или эпический семейный 

сериал «Течет река Плюхна», и худо-бедно всем 

приходится уживаться. К тому же потом, как это 

обычно бывает в русской истории, окажется, что 

неправы были все.

Третий тип: деятели культуры постепенно 

начинают прозревать. Они уже понимают, что 

их свобода – вообще не главное, что Америка 

не ждет их с печеньками, что наша культура 

есть культура противостояния, что интересы 

Державы выше творческой реализации, что 

на сторону Государства Российского, с двух 

больших букв, перешли уже все, кроме марги-

налов, а Большому Русскому Художнику, с трех 

больших букв, нужна именно Большая Русская 

Держава. Все свое великое Норштейн снял 

в СССР. Вообще Норштейн не еврей, а русский 

могутный художник, автор эпической «Сказки 

сказок», где увековечен подвиг народа в войне; 

он ученик Иванова-Вано, мастера державной 

мультипликации, и ежик его в тумане был 

державным, и державна его глубоко имперская 

«Шинель», над которой он работает имперски 

долго. У имперцев вообще считается, что не-

торопкость, как они это называют, и тугодум-

кость, как это выглядит иногда со стороны, суть 

приметы глубины и несуетности.

Все три типа были бы противны, если бы 

не казались так забавны и, главное, наглядны. 

На самом деле не произошло ничего особенного: 

пора уже понять, что для художника нормаль-

но говорить иногда – ну да, глупости, ничего 

страшного. А еще естественней – говорить вещи, 

не совпадающие с мнением публики. У худож-

ника есть несколько соблазнов, о которых 

почему-то неохотно говорят вслух: например, он 

живет в мире эстетических иерархий, а потому 

оказывается особенно чуток и внимателен к ие-

рархиям социальным. Ему непривычно жить 

в неупорядоченном мире. Он сам претендует 

быть духовной властью и потому интересует-

ся – как соперник или как союзник – властью 

политической. Ему нужна свобода, кто спорит, 

и чистая совесть, это уж непременный инстру-

мент, – но нужна и защита, и гарантии, и спокой-

ная работа в мастерской, и свой Евграф Живаго, 

тайный покровитель.

Все это грустно, однако неизбежно. 

Прав был Пушкин, когда вынужденно, 

в безвыходной ситуации, согласился 

Дмитрий 

Быков
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на цензуру Николая – и получил 

десять лет творчества, после чего 

расплатился по всем долгам, и не 

Вяземскому и тем более не нам его 

судить. Прав был Гоголь, когда пи-

сал «Выбранные места», и прав был 

Белинский, когда писал «Письмо 

к Гоголю». Дело художников – спо-

рить, выбирать и расплачиваться; 

дело читателей и зрителей – учиты-

вать их опыт, запоминать их ошиб-

ки и понимать их цену, «высокую 

себестоимость этих ошибок», как 

говорилось в умном фильме «Дожи-

вем до понедельника». Художник – 

роль жертвенная, он по определе-

нию в центре внимания, и одна 

из его миссий – публично 

заблуждаться. Иначе у него 

не будет той «энергии за-

блуждения», без которой, 

по Толстому, сочинять во-

обще невозможно. Ну про-

сто непонятно, зачем 

это делать.

В одном новом филь-

ме великого русского ре-

жиссера (я дал ему слово пока не разглашать 

детали) Толстой, уже старый, все мучительно 

спрашивает: зачем писать вообще? Стоит 

только думать, кто я и зачем… А в следующей 

сцене (хороший стык) он, больной, диктует 

письмо царю – отлично понимая, и это видно 

в кадре, что царь его не услышит, не поймет, 

ничего не изменит, и все-таки, все отчаянней 

выталкивая из себя каждую фразу, он дик-

тует, потому что надо пытаться… Это и есть 

энергия заблуждения, святая вера в то, что 

твое слово изменит мир. И надо отличать это 

заблуждение от банальной корысти: когда 

лукавый театральный или кинематографиче-

ский деятель добывает себе очередные льго-

ты, помещения или бюджеты – это один 

разговор. Когда другой деятель культуры, 

которому помещения не нужны, но приятно 

оттеснить более талантливых коллег, пуска-

ется в доносы или кричит, что его затравили 

либералы на американских грантах, – это 

разговор другой, тоже малоприятный, хотя 

корысть здесь не так наглядна.

Когда честный художник, независимо 

от степени его продуктивности, пусть он ты-

сячу лет ничего не снимал или две тысячи лет 

снимал одно кино, – высказывается вслух без 

всякой личной выгоды, даже подставляясь при 

этом, то говорить о его заблуждениях вообще 

м
н

е
н

и
е

М
нени

е автора м
ож

ет не совпад
ать с м

нени
ем

 ред
акци

и

смешно. Просто пора уже не ссылаться на ав-

торитеты, а смиренно понимать, зачем эти 

авторитеты вообще нужны.

Блок любил гибель и призывал слушать 

музыку революции, ему так было нужно. Маяков-

ский считал – на собственном печальном опыте, – 

что единица никому не нужна. Андрей Тарков-

ский увлекался спиритизмом и антропософией. 

Достоевский ненавидел Салтыкова-Щедрина, 

а Салтыков-Щедрин – Золя. Талант не отнимается 

вследствие заблуждений, антилиберальных либо 

западнических взглядов. Талант отнимается, 

когда взглядов нет, а есть корысть или сладостра-

стие падения.

Плюс к тому – это уж конкретно случай Нор-

штейна, – я в принципе могу представить генезис 

его взглядов. Советский Союз был странным 

местом, где царили зверские нравы, жестокая 

идеология и сентиментальнейшее отношение 

к детям; там делали лучшие сказки, и ничего нет 

особенного в том, что создатель «Ежика в тумане» 

считает Крым нашим. Во времена «Ежика» так 

оно и было, и люди, воспитанные островками со-

ветской доброты в океане советского зла, до сих 

пор сохраняют веру в то, что все они один народ. 

Ужасно состояние ежика, когда он выходит из ту-

мана. Оставим его там, ибо в тумане он дивный 

фантом, поэт и мыслитель. А вне тумана – просто 

ежик, каких полно. ■

Художник – роль жертвенная, он по определению 

в центре внимания, и одна из его миссий – 

публично заблуждаться. Иначе у него не будет той 
«энергии заблуждения», без которой, по Толстому, 
сочинять вообще невозможно
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В Мультимедиа Арт Музее проходит выставка фотографий 
Италии из собрания Павла и Анастасии Хорошиловых

У подножия вулкана

Мария 

Сластенникова

Италия – вечная и прекрасная, чья история, 

природа и архитектура на протяжении не-

скольких веков притягивает путешественни-

ков. С начала ХIХ века посещение юга Италии 

становится неотъемлемой частью русского 

«Гран тура». В рамках XI международного месяца 

фотографии в Москве «Фотобиеннале 2016» 

в Мультимедиа Арт Музее до 8 марта проходит 

вторая выставка проекта «Grand Tour. Русская 

версия». Первая экспозиция, посвященная 

Риму, открылась в МАММ в декабре и вызвала 

огромный интерес публики. На этот раз «герой» 

фотопутешествия – Неаполь.

Неаполь, Помпеи и их окрестности 

привлекали писателей, философов, путеше-

ственников не только своей богатой историей, 

но и местоположением, мягким приморским 

климатом и особой атмосферой dolce farniente 

(«сладостного ничегонеделания»). Восторжен-

ные отзывы о своем пребывании в Сорренто, 

Салерно, Амальфи, на острове Капри оставили 

Иван Тургенев, Михаил Глинка, Александр 

Герцен, Николай Гоголь, Владимир Соловьев 

и многие другие. Путешествие в Кампанию вхо-

дило в обязательную программу становления 

русских художников XIX века. Виды неаполи-

танского побережья изображали Иван Айвазов-

ский, Федор Матвеев, Александр Иванов, Орест 

Кипренский, Василий Суриков. Знаменитая кар-

тина «Гибель Помпеи» была написана Карлом 

Брюлловым после посещения исторических 

руин. Русские путешественники, побывавшие 

в Неаполе, хотели увезти что-нибудь на память: 

акварельный портрет на фоне Везувия, копию 

античной вазы с раскопок в Помпеях или фото-

графию живописных пейзажей. Отдельные 

или сброшюрованные в альбом снимки про-

давались в сувенирных магазинах, фотоателье, 

гостиницах и на вокзалах.

Представленные на выставке «Grand Tour. 

Русская версия. Неаполь» из собрания Павла 

и Анастасии Хорошиловых серии фотографий 

передают шумную атмосферу Неаполя – «рая 

у подножия вулкана». Фотографии юга Италии 

отличаются от строгих и сдержанных римских 

видовых и архитектурных снимков – изобра-

жения Неаполя «населены» людьми: сценки 

на набережной, рынке, уличные танцы. Особое 

место занимают портреты темпераментных неа-

политанцев: продавцов газет, рыбаков, наряд-

ных девушек, беззаботных лаззарони и веселых 

уличных сорванцов. ■
Стратегический партнер: Юникредит Банк. При 

поддержке: ГМК «Норильский Никель», Panasonic.

«Неаполитанка», 

фотоателье Эспозито,

1870-е.

«Рыбак на отдыхе»,

Джорджо Зоммер, 

1870 г.
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